
Более 200 миллионов государ-
ственных услуг — столько 
оказали центры «Мои доку-
менты» за 11 лет. И только за 
этот год горожане обратились 
в офисы более 17 миллионов 
раз. Колоссальный объем ра-
боты, за которым стоит труд 
тысяч сотрудников. В 2011 го-
ду это казалось невозмож-
ным, а сейчас москвичи уже 
не могут себе представить 
жизнь без центров госуслуг. 
При этом «Мои документы» 
продолжают меняться и со-
вершенствоваться каждый 
день. По словам директора 
центров госуслуг Москвы Оль-
ги Фефеловой, в этом году 
большой упор был сделан на 
развитие принципа экстерри-
ториальности.
— Это позволяет большему 
количеству людей получать 
услуги в удобном для них ме-
сте, — пояснила она. — Изме-
нения коснулись регистрации 
по месту жительства и пребы-
вания граждан РФ, государ-
ственной регистрации прав 
на недвижимое имущество, 
а также услуг ЗАГС. Мы доби-
лись того, что более 99 про-
центов услуг горожане могут 
получить в любом офисе «Мои 
документы» независимо от 
места регистрации.
Кроме того, во флагманских 
офисах и Дворце госуслуг на 
ВДНХ теперь есть возмож-
ность создания электронных 
дубликатов документов. Жи-
тели могут их использовать 
для получения госуслуг он-
лайн. 

Продолжается и обновление 
офисов «Мои документы». 
Многие уже открылись вновь 
после капитального ремонта. 
Также появляются флагман-

ские центры. Самое глав-
ное — жители районов очень 
довольны результатом, ведь 
госуслуги становятся еще до-
ступнее.

— Офисы, которые сейчас от-
крываются, более комфорт-
ные и расположены удоб-
нее, — подчеркнула Ольга 
Фефелова.

Среди недавно от-
метивших новосе-
лье — офис «Мои 
документы» райо-
на Алексеевский, 
где трудится специ-
алист по предо-
ставлению госус-
луг Сюзанна Ша-
моян. Она, впро-
чем, как и ее 
коллеги, настоя-
щий профессионал 
своего дела с до-
брым, отзывчивым 

сердцем. Сюзанна не только 
поможет получить нужный 
документ или справку, но и по-
старается решить вопрос, со-
всем не относящийся к ее ком-

петенции, например, подска-
жет дорогу до ближайшей 
остановки.
— Я пришла работать в «Мои 
документы» в 2015 году, пото-
му что всегда хотела помогать 
людям, быть полезной обще-
ству, — поделилась она. 
По словам девушки, за годы, 
что она работает в центре, пре-
доставление госуслуг сильно 
изменилось.
— Благодаря цифровизации 
и межведомственному взаи-
модействию многие докумен-
ты стали выдаваться быстрее 
и проще. Люди благодарят 
нас — это очень приятно! — 
рассказала она, добавив, что 
в офисах «Мои документы» 
есть дополнительные сервисы, 
например, можно проверить 
здоровье, посетить выставку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня свой 
день рождения 
отмечают сто-
личные центры 
«Мои докумен-
ты». Рассказыва-
ем, как за про-
шедшие 11 лет 
изменилась си-
стема предо-
ставления гос-
услуг. 

Помогаем регионам бороться
с природными пожарами
Столичные спасатели про-
должают помогать в борьбе 
с пожарами в Рязанской 
и Владимирской областях. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

В Рязанской области тушить 
пожары помогают больше 
400 человек. В борьбе с огнем 
задействованы шесть москов-
ских вертолетов, среди кото-
рых вертолет-разведчик 
ВК 117С-2 и крупнейший 
в мире пожарный вертолет 
Ми-26Т. Он способен сбрасы-
вать на очаг возгорания до 
15 тонн воды. Также в распо-
ряжении спасателей 120 еди-
ниц другой техники.
— Количество тяжелых буль-
дозеров, необходимых для 
создания минерализованных 
полос и предотвращения 
распространения огня, увели-

чено до 14 штук, — уточнил 
Сергей Собянин.
Кроме того, в ликвидации воз-
гораний задействован уни-
кальный пожарно-спасатель-
ный комплекс «Водолей». Он 
может подавать воду со скоро-
стью 170 литров в секунду на 
расстоянии до 1,2 километра.
Во Владимирской области, где 
обнаружены очаги торфяных 
пожаров, сейчас работают 

около 200 спасателей из Мо-
сквы. В их распоряжении не 
менее 70 единиц разной тех-
ники.
— В субботу московским спа-
сателям-добровольцам уда-
лось остановить приближе-
ние огня к рязанской деревне 
Ольгино буквально в одном 
километре от населенного 
пункта, — рассказал Собянин.
В Москве, где ощущается запах 
дыма от пожаров, городские 
службы работают в усиленном 
режиме. По словам мэра, они 
мониторят состояние воздуха 
и пристально следят за пожар-
ной безопасностью в парках 
и на природных территориях, 
особенно в Троицком и Ново-
московском округах.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сформируем сеть 
стационаров
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о возве-
дении скоропомощных ста-
ционарных ком-
плексов. 

В ближайшие годы 
в столице будет 
сформирована сеть 
скоропомощных 
стационарных ком-
плексов с уникаль-
ным медицинским 
оборудованием и вертолетны-
ми площадками. Готовность 
трех из них на сегодня превы-
шает 65 процентов. 
— Москва готовится к беспре-
цедентному запуску медицин-
ских мощностей. Это уни-
кальные, не имеющие анало-
гов в России, медицинские 
объекты для оказания экс-

тренной помощи больным. 
Три комплекса вскоре достро-
ят, — заявил Бочкарев.
На сегодня комплекс в больни-
це имени Вересаева готов на 
три четверти, в НИИ имени 

Склифосовского — 
на 84 процента, 
а в Боткинской 
больнице — почти 
на две трети. 
— После заверше-
ния строительных 
работ в зданиях 
начнется подго-
товка к приему па-

циентов — установка высоко-
технологичного диагностиче-
ского оборудования и всей 
необходимой мебели, — рас-
сказал Андрей Бочкарев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В связи с проведением фестиваля «Спасская башня» с 22:00 24 августа до 23:00 
5 сентября будет перекрыто движение на ряде улиц в районе Кремля. С 00:01 24 августа 
и до окончания фестиваля нет парковки на ул. Ильинка от Новой до Красной площади.

на сайте vm.ru

Понедельник

22.08.22
№ 154 (29207)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+27°C
Ветер 2–4 м/с Давление 753 мм

Центр  +27

Бутово  +26

Внуково  +26

Жулебино  +27

Зеленоград  +26

Измайлово  +26

Кожухово  +26

Кузьминки  +27

Кунцево  +26

Лефортово  +27

Останкино  +27

Отрадное  +27

Печатники  +27

Троицк  +26

Тушино  +27

Хамовники  +27

Чертаново  +26

Шелепиха  +27

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

59,13

59,39

–0,82

–1,50

$
€

59,10

59,60

–0,43

–0,58

ММВБ 2195,16

РТС 1170,57

Brent 96,09

DJIA 33 706,74

Nasdaq 12 705,22

FTSE 7550,37

валютапогода

праздник

Москвичи результатом довольны
Ради экономии времени клиентов центры «Мои документы» 
постоянно расширяют количество офисов и совершенствуют работу

мой район

Машина времени. На один день 
Екатерининский парк превратился 
в штаб Московского народного 
ополчения разных эпох ➔ СТР. 3

армия-

Пистолет-пулемет и космические 
планы. Чем запомнится главный 
смотр образцов отечественного 
вооружения ➔ СТР. 5

традиции

Кинематограф будущего строят 
на надежном фундаменте — открылся 
фестиваль «Будем жить». Какие 
киноленты стоит посмотреть ➔ СТР. 6

РУБЛЕЙ ИНВЕСТИРУЮТ В КОМПЛЕКСНОЕ 
РАЗВИТИЕ ЧЕТЫРЕХ УЧАСТКОВ НА СЕВЕРЕ, 
СЕВЕРОЗАПАДЕ, ЮГОВОСТОКЕ И ЮГЕ 
СТОЛИЦЫ, ОБЩЕЙ ПЛОЩАДЬЮ 31 ГЕКТАР. 
СЕЙЧАС ТАМ СКЛАДЫ И ДОЛГОСТРОЙ.

ЦИФРА ДНЯ

81 500 000 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
11 лет назад сложно было 
представить, как сильно изме-
нится сфера предоставления 
госуслуг в столице. Все начи-
налось всего с одного центра 
госуслуг и 48 сотрудников. 
Насегодняшний день офисы 
госуслуг открыты для каждого 
района столицы, а число спе-
циалистов достигло свыше 
11 тысяч. Число государствен-
ных услуг, которые можно по-
лучить по экстерриториально-
му принципу, выросло почти
в 25раз: в 2013 году горожане 
могли получить в любом офисе 
«Мои документы» независимо 
от места регистрации только 
четыре процента услуг, а се-
годня — более 99 процентов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Придя за справкой 
или документом, 
можно проверить 
здоровье, увидеть 
выставку

19 августа 14:22 Специалист по предоставлению государственных услуг центра «Мои документы» района Алексеевский Сюзанна Шамоян встречает посетителей. 
Она с радостью поможет оформить документы и постарается решить любой вопрос

Символ гордости 
за страну

В этот день особенная роль и внима-
ние уделяются одному из главных сим-
волов нашего государства. На терри-
тории всей России на протяжении 
многих лет проходит ряд традицион-
ных мероприятий, которые не только 
популяризируют символ страны, но 
и единство народа вокруг него.
В разных городах проходят историче-
ские викторины, устанавливаются ре-
корды по самым большим полотнам 

или по установке флага на самых высоких точках России. 
Самое главное — с помощью доступных механизмов вно-
сить смысл истории возникновения 
государственного флага, обозначения 
цветов на его полотнище и правил, где 
и как его можно использовать. 
Если говорить о детях и молодежи, то 
тут не нужно скрывать, что основные 
мероприятия проводятся именно для 
них. Это и акции, и кинопоказы, 
и граффити-фестивали. На них мы го-
ворим не только о Дне флага, но и дру-
гих важных датах, где используем 
символ нашего государства. Потому 
что российский триколор сопрово-
ждает нас всюду. Например, большой 
патрио тический подъем, на мой 
взгляд, связан со спортивными меро-
приятиями разного международного 
формата, когда ты видишь, как над пьедесталом подни-
мается флаг твоей страны, звучит гимн. Это помогает 
воспитывать единство с государством.
Сейчас мы проводим квиз-игру под названием «Символы 
России». Она проходит в виде онлайн-викторины на тер-
ритории всех регионов. В этом году мы увидели активный 
интерес ребят к игре, нам даже пришлось закрыть реги-
страцию раньше времени из-за большого количества 
участников. 
Дети и подростки уже со школьной скамьи знают о важ-
ном значении российского флага для страны. А с этого 
учебного года в каждой школе появится новая тради-
ция  — поднимать триколор на общешкольной линейке. 
И это не может не приобщать нашу главную аудиторию 
к пониманию и значимости этого важного государствен-
ного символа. Можно сказать, что за современную исто-
рию нашей страны проведены тысячи мероприятий, ко-
торые в разной степени популяризируют главный символ 
РФ, и его появление на экранах телевизора или перед гла-
зами не может не вызывать гордость за нашу страну. 

Сегодня День государственного флага. Руководи-
тель программы «Роспатриот» Федерального агент-
ства по делам молодежи Иван Радько рассказал, 
как популяризируют символ страны среди детей. 

первый 
микрофон

ИВАН 
РАДЬКО
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОГРАММЫ 
РОСПАТРИОТ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
АГЕНТСТВА 
ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ

МЭР РАССКАЗАЛ О ПРОЕКТЕ 
ТЕХНОЛЕТО ➔ СТР. 2

В 72 офисах «Мои доку-
менты» установлены ди-
агностические комплек-
сы. Бесплатное обсле-
дование занимает 
в среднем 7 минут. 
В этом году более 
300 специалистов еже-
дневно помогают свыше 
чем 3000 москвичей 
подготовиться к про-
хождению обследова-
ния в павильонах «Здо-
ровая Москва», а почти 
1500 сотрудников рабо-
тают в поликлиниках 
в рамках проекта 
«Мой администратор».

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Право на выбор 
Самые важные, острые и волнующие 
темы, которые обсуждались в последние 
дни, анализируют в рубрике «Мнения» 
обозреватели «Вечерней Москвы». 
Что делать, когда в новом пакете помощи 
Вашингтона Киеву появилась взрывчатка 
и украинский режим начинает строить 
масштабные планы диверсий. Сумеют ли 
врачи защитить свои права, для начала 
добившись замены термина «медицинские 
услуги» на более точный — «медицинская 
помощь». Кто такие «релоканты», чем они 
отличаются от «эмигрантов» и почему 
большая часть из тех, кто спешно покинул 
страну в самом начале спецоперации, 

теперь возвращается 
обратно на родину. ➔ СТР. 7

Ежедневный деловой выпуск

КАК ПРОКЛАДЫВАЮТ 
ТОННЕЛИ МЕТРО ➔ СТР. 2
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миллионов руб-
лей выделило пра-
вительство Моск-
вы на реализацию 
проекта «Техно-
Лето». 

цифра
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Время пересадки между 
станциями сократится вдвое

Свадьбы стали чаще проходить 
на необычных площадках

В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов рас-
сказал о создании транспор-
тно-пересадочного узла 
«Окружная». 

На «Окружной» соединятся 
сразу несколько транспорт-
ных артерий — Московское 
центральное кольцо, первый 
диаметр и Люблинско-Дми-
тровская линия метро. Глав-
ная задача на сегодня — соз-
дать удобные пересадки меж-
ду всеми направлениями 
в этом районе. 
— Мы продолжаем повышать 
комфорт поездок по городу. 
Объединяем разные виды 
транспорта в пересадочные 
узлы, — отметил Максим 
Ликсутов. — В ТПУ «Окруж-
ная» пассажирам не нужно 
будет выходить на улицу, что-
бы сменить один транспорт 
на другой. У жителей райо-
нов Бескудниково, Отрадное, 

Марфино и Тимирязевский 
появится новый безопасный 
переход через железнодорож-
ные пути.
Работы по созданию ком-
фортной пересадки между 
первым диаметром и Мо-
сковским центральным коль-
цом выполнены на 88 про-
центов. Параллельно идет 
сооружение вестибюля на 
станции метро. После завер-
шения работ время пересад-
ки со станции МЦД-1 на метро 
после завершения работ на 
транспортно-пересадочном 
узле «Окружная» сократится 
вдвое. В среднем на смену 
маршрута уйдет три минуты. 
— Интеграцию между станци-
ями метро, МЦД-1 и МЦК на 
транспортно-пересадочном 
узле «Окружная» планируют 
завершить в конце 2022-го 
или в начале 2023 года, — 
уточнил Максим Ликсутов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Около шести тысяч пар уже 
поженились этим летом 
на выездных площадках Мо-
сквы, что в полтора раза 
больше, чем летом прошлого 
года. Об этом вчера сообщи-
ла заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Молодожены для выездных 
регистраций стали чаще вы-
бирать необычные площадки. 
Сегодня для проведения сва-
дебных церемоний доступны 
более 30 городских локаций: 
усадьбы, стадионы, Северный 
речной вокзал, башни «Мо-
сквы-Сити» и многие другие.
— Для проведения церемонии 
на любой из таких площадок 
необходимо оплатить только 
госпошлину, дополнительных 
затрат не потребуется, — 
уточнила Анастасия Ракова.

Одна из самых популярных 
у молодоженов необычных 
площадок — станция метро 
«Маяковская». Она появилась 
в списке проекта «Новые 
адреса счастья» в прошлом го-
ду. За это лето на ней успели 
пожениться девять пар, из них 
три узаконили отношения 
в ночь с 20 на 21 августа.
Регистрация брака на стан-
ции метро «Маяковская» про-
ходит только после закрытия 
для пассажиров — с 2:00 до 
4:00 утра. Специально для 
свадебной церемонии уста-
навливают красивую арку. На 
путях молодоженов ждут два 
состава: «Номерной» и «Мо-
сква-2020». После официаль-
ной части внутри вагонов 
можно сделать памятные фо-
тографии.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сегодня в Москве на базе 
ведущих университетов 
и научных центров рабо-
тает 21 детский техно-
парк. Более 200 высоко-
технологичных компаний 
стали их индустриальны-
ми партнерами: Россий-
ские железные дороги, 
Росатом, Ростелеком, 
Сибур, Нейроботикс 
и другие. В детских тех-
нопарках открыты 
113 лабораторий, кото-
рые оснащены современ-
ным оборудованием.

кстати

Решение о том, что детские 
технопарки будут работать 
для школьников все лето, сто-
личные власти приняли в ию-
не. Так появился проект «Тех-
ноЛето», который оказался 
востребованным: обучение 
по разным программам уже 
прошли больше семи тысячи 
детей в возрасте от 7 до 13 лет 
и старше.
— Почти на 50 площадках ре-
бята занимаются робототех-
никой, IT, биотехнологиями, 
учатся предпринимательству 
и многому другому, — напи-
сал в соцсетях Сергей Собя-
нин. — Образовательные про-
граммы помогают им узнать 
для себя что-то новое, а кому-
то и определиться с будущей 
профессией.

Курс на любой вкус
Записаться и присоединиться 
к новым сменам можно на 
сайте technopark-kids.ru.
— Никаких особых критериев 
для участников проекта «Тех-
ноЛето» нет, — подчеркнул 
руководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития горо-
да Алексей Фурсин. — Обуче-
ние могут пройти абсолютно 
все желающие.
Так, детский технопарк Мо-
сковского университета пи-
щевых производств пригла-
шает ребят сразу на несколько 
образовательных программ. 
Одна из них рассчитана на 
юных кондитеров. В течение 
пяти дней ребята в возрасте от 
7 до 11 лет научатся делать ка-
рамельные конфеты разных 
вкусов. На занятиях они изу-
чат теорию сахаров, узнают, 
из чего и как их производят, 
после чего перейдут к практи-
ке. Школьникам покажут ма-
териалы и инструменты для 
работы с карамелью. С их по-
мощью они смогут сделать 
авторские конфеты.
Ребята старше 13 лет за пять 
дней освоят азы биотехноло-
гий. Юные исследователи уз-
нают способы культивирова-
ния микроорганизмов, полу-
чения ферментов и других 

биологически активных ве-
ществ, которые будут полезны 
в пищевой и легкой промыш-
ленности, сельском хозяй-
стве, фармакологии, космето-
логии и медицине.
На базе современной лабора-
тории «Сити-ферма» ребята 
11–12 лет научатся выра-
щивать зелень с нуля. Отдель-
ная программа рассчитана 
на школьников, которые хо-
тят разбираться в полезных 
продуктах и определять их 
качество. Также в технопарке 
подготовили пятидневные 
курсы, например для буду-
щих графических дизайнеров 
и IT-инженеров.
Редкие и исчезающие виды 
насекомых, животных и птиц 
исследуют участники смены 
«Город Чистоты». Ее проводит 
клуб научно-технического 
творчества «Инжиниум». Все-
го будет сформировано пять 
групп для ребят разных воз-
растов. Школьники выступят 
в роли ученых — с помощью 
передовых технологий попро-
буют найти решения для со-
хранения исчезающих видов. 
Защита проектов пройдет 
в конце недели.
Летняя школа «Синергия» 
приглашает ребят в возрасте 
от 7 до 17 лет окунуться в мир 
экономики. На занятиях пре-
подаватели объяснят детям 
сложные вещи простым язы-
ком. В школе программи-
 ро вания и робототехники 
«Лига Роботов» участники 
смены разберутся в полезных 
ресурсах космоса. А в детском 

технопарке «Вертикальный 
взлет» ребята узнают секреты 
шифровальщика. Специаль-
ные игры и упражнения укре-
пят память и помогут осво-
ить образно-ассоциативный 
стиль мышления.

Новые правила
В пятницу Сергей Собянин 
подписал постановление 
о внесении изменений в поря-

док проведения конкурса 
«Москва — добрый город». 
В документе прописаны упро-
щенные условия предоставле-
ния грантов для победителей, 
которыми могут стать соци-
ально ориентированные не-
коммерческие организации 
(НКО) столицы.
Конкурс «Москва — добрый го-
род» впервые прошел в 2019 го-
ду. С тех пор его победителями 
стали 374 организации, кото-
рые оказали адресную соци-
альную помощь более 50 тыся-
чам москвичей. В этом году 
НКО могут получить гранты 
на реализацию проектов по 

одному из семи направлений. 
Среди них: поддержка много-
детных семей, взрослых и де-
тей с инвалидностью, разви-
тие волонтерства и культуры 
благотворительности, профи-
лактика опасных заболеваний 
и популяризация здорового 
образа жизни, а также созда-
ние и продвижение «базы зна-
ний» негосударственной си-
стемы помощи людям.

— Одним из наибо-
лее существенных 
нововведений это-
го года станет от-
мена обязательно-
го софинансирова-
ния со стороны 
НКО, — рассказа-
ли в мэрии Мо-
сквы. — Теперь 
грантополучате-
лям не обязатель-
но вкладывать соб-
ственные ресурсы, 
что расширит круг 

участников конкурса и позво-
лит реализовать проекты, ко-
торые ранее не имели шанса 
на получение поддержки го-
родских властей.
Заявки на участие в конкурсе 
будут принимать с 23 августа 
до 30 сентября. Для победите-
лей предусмотрено три вида 
грантов: «малый» — до 1 мил-
лиона рублей; «средний» — от 
1 до 5 миллионов рублей; 
«большой — от 5 до 10 милли-
онов рублей.
— До истечения срока пода-
чи заявок участники конкур-
са смогут получить обрат-
ную связь, чтобы исправить 

ошибки и неточности, — до-
бавили в пресс-службе сто-
личной мэрии.
Представители НКО могут за-
писаться на очную консульта-
цию или пообщаться с курато-
ром онлайн, для этого нужно 
оставить заявку на сайте 
dobrayamoskva.ru. Также для 
участников конкурса будет 
работать горячая линия — 
(495) 197-99-99.

Первые электросуда
Кроме того, в пятницу в соцсе-
тях Сергей Собянин сообщил, 
что в Москву из Санкт-
Петербурга прибыли первые 
четыре речных электриче-
ских судна. Это гордость рос-
сийских судостроителей. Все 
детали, включая мотор, отече-
ственного производства.
— После финальной отделки 
и тестовых испытаний они 
выйдут на регулярный марш-
рут «Парк «Фили» — Киев-
ский», — уточнил мэр. — Мы 
запустим суда на маршрут, 
когда будем уверены, что они 
готовы к перевозке пассажи-
ров и полностью безопасны.
В дальнейшем по Москве-реке 
будет ходить 21 электросудно. 
Для этого в столице оборудо-
вали 23 плавучих комфорт-
ных причала.
— Речной транспорт будет 
полностью интегрирован 
в транспортную сеть Москвы 
с привычными пассажирски-
ми сервисами, — добавил 
Сергей Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Летние курсы 
технопарков очень популярны
Сегодня в дет-
ских технопар-
ках в рамках 
проекта «Техно-
Лето» стартова-
ла новая смена. 
Как уточнил мэр 
Москвы Сергей 
Собянин, обра-
зовательные 
программы 
для школьников 
проходят бес-
платно.

день мэра

9 июня 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и ректор Московского государственного университета пищевых производств Михаил Балыхин заглянули в одну 
из лабораторий Детского технопарка «SuperFood Технологии». На занятии школьницы делали полезные сладости

Проходку тоннелей ведут щиты с цифровым управлением
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о работе тоннеле-
проходческих комплексов 
в столице. 

С 2011 года в столице с помо-
щью тоннелепроходческих 
механизированных комплек-
сов построено более 215 кило-
метров тоннелей метрополи-
тена. 
— За последние годы Москва 
сделала настоящий прорыв 
в строительстве метро — сеть 
столичной подземки выросла 
в полтора раза, — отметил Ан-
дрей Бочкарев. — За это вре-
мя для строительства новых 
и продления действующих 
линий метро задействовали 
36 механизированных ком-
плексов: 32 шестиметровых 
и четыре щита-гиганта диаме-
тром десять метров.
Заместитель мэра рассказал: 
сегодня в столице возводится 
29 станций на разных линиях 
городской подземки. 

— Уже до конца 2024 го-
да планируется завершить 
строительство и реконструк-
цию 64,6 километра линий, 
27 станций и трех электроде-
по для обслуживания поез-
дов метрополитена, — уточ-
нил Андрей Бочкарев.
Напомним, что проходческие 
комплексы впервые в России 
были применены в 1931 году 
при строительстве первого 
участка Московского метро-
политена, в 1935 году парк 
щитов насчитывал уже 42 еди-
ницы. Тогда они были немеха-
низированными и требовали 
ручного труда — рабочие раз-
рабатывали и сгружали поро-
ду в вагонетки, которые пере-
мещали по тоннелю также 
вручную.
Сегодня современные ме-
ханизированные комплексы 
снабжены цифровым обору-
дованием, позволяющим ве-
сти круглосуточный кон-
троль за состоянием основ-
ных параметров ведения 
проходки — ее скорости, дав-
ления грунта в шнековом 

транспортере, общим техни-
ческим состоянием комплек-
са, положением щита в про-
странстве.
А два с половиной года назад 
в столице был установлен ми-

ровой рекорд, зафиксирован-
ный судьей Гиннесса, по са-
мому большому количеству 
одновременно работающих 
щитов на одном проекте — 
программе строительства мо-

сковского метро. В режиме 
проходки находились одно-
временно 23 механизирован-
ных комплекса.
Также Андрей Бочкарев рас-
сказал о ходе строительстве 

электродепо «Аминьевское». 
В настоящее время ведутся 
монолитные работы по перво-
му и второму этапу будущего 
дома для поездов столичной 
подземки.
— Электродепо «Аминьев-
ское» предназначено для об-
служивания подвижного со-
става Большого кольца ме-
тро — здесь на территории 
более 15 гектаров разместят-
ся 58 зданий и сооружений. 
Его общестроительная готов-
ность превысила треть, — ска-
зал заммэра.
По словам заместителя мэра, 
готовность архитектурно-
строительных работ по буду-
щему отстойно-ремонтному 
корпусу депо на 14 канав оце-
нивается в 55 процентов. По 
объединенному зданию экс-
плуатационного персонала 
метрополитена эти виды ра-
бот выполнены почти на 
треть, а по административно-
бытовому корпусу завершены 
наполовину.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 октября 2020 года. Подготовка тоннелепроходческого комплекса «Татьяна» к старту. Оператор 
щита Сергей Коновалов проверяет все системы

Никаких 
особых навыков 
не требуется, 
учиться могут 
все желающие

Ценным находкам 
десятки тысяч лет

В пятницу в Музее археоло-
гии Москвы состоялось от-
крытое интервью главного 
археолога столицы, первого 
замруководителя Департа-
мента культурного наследия 
Леонида Кондрашева. 

Встречу подобного форма-
та Мосгорнаследие организо-
вало впервые. Ведущими ста-
ли журналисты столичных 
средств массовой информа-
ции — корреспондент «Ин-
терфакса» Антон Мастренков 
и спецкор «Вечерней Мо-
сквы» Василиса Чернявская. 
В ходе пятничной встречи Ле-
ониду Кондрашеву были зада-
ны самые разные вопросы. 
Большинство из них касалось 
самых древних находок в го-
роде и возраста Москвы. 
— Археология «живет» в Мо-
скве не так давно — с середины 
XIX века. Но с этого момента 
сделано много важных науч-
ных шагов, и сейчас археоло-
гия столицы России занимает 
признанное место в науке, — 
отметил Леонид Кондрашев.
С тех пор специалисты набра-
ли огромное количество мате-
риала. И сейчас ставка делает-
ся в первую очередь на скрупу-
лезное изучение полученных 
артефактов. Все находки по-
сле обработки, тщательного 

описания попадают в город-
ские музеи. 
— Самая древняя наша на-
ходка насчитывает порядка 
30 тысяч лет. Это отщеп от ка-
менного орудия, — отметил 
Леонид Кондрашев. 
А вот самое древнее поселе-
ние, факт существования ко-
торого удалось описать уче-
ным, относится к Х веку. На 
территории современного 
Манежа с помощью радио-
углеродного анализа выясни-
лось, что люди здесь появи-
лись примерно в XI столетии. 
— А вот динозавры вряд ли 
когда-то заходили на эти зем-
ли. Однако было установлено, 
что на территории Москвы на-
ходилось древнее море, — 
продолжил Леонид Кондра-
шев. — Кстати, горожане ча-
сто приносят в Мосгорнасле-
дие или в музеи белемниты, 
которые ошибочно принима-
ют за древние стрелы. Они 
еще их называют «чертовыми 
пальцами». Это останки голо-
воногих моллюсков, населяв-
ших нашу планету в далекую 
мезозойскую эру.
Сегодня в среднем ежегодно 
в городе насчитывается до 
300 раскопов. Работы прово-
дят в разных округах столицы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

20 августа 19:20 Главный археолог столицы Леонид 
Кондрашев в Музее археологии Москвы
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Любителей астрономии все 
дороги ведут в Пресненский 
район, где находится Мо-
сковский планетарий. Нака-
нуне выходных там прошли 
бесплатные экскурсии, по-
священные Марсу.

Из всех планет Солнечной си-
стемы, рассказывает сотруд-
ник Московского планетария 
Михаил Смехов, Марс хоть не-
много, но похож на Землю.
— Когда-то на Красной плане-
те текли реки, были неглубо-
кие моря, — говорит он. — 
И это наводит на мысль, что 
в какой-то момент на Марсе 
могла возникнуть жизнь.
Вероятность найти хотя бы 
микроорганизмы издавна бу-
доражит умы ученых. В авгу-
сте 1877 года астроном Асаф 
Холл, изучая Марс, открыл его 
спутники — Фобос и Деймос.
— Но, что интересно, за пол-
тора века до этого вышла кни-
га Джонатана Свифта «Путе-
шествия Гулливера», — про-
должает Смехов. — В ней пи-
сатель не только предсказал 

количество спутников Марса, 
но и почти угадал расстояние, 
на котором они расположены.
Еще одна сенсация чуть было 
не произошла в 1959 году. 
К этому времени ученые уста-
новили, что вращение Фобоса 
потихоньку замедляется. Со-
ветский астрофизик Иосиф 
Шкловский попытался выяс-

нить, в чем причина, сделал 
расчеты и выдвинул смелое 
предположение: Фобос — ис-
кусственный объект.
— Возможно, какая-то косми-
ческая станция, — уточняет 
Михаил Смехов. — Увы, пред-
положение не подтвердилось.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Столица становится краше, 
комфортнее и человечнее
В районе Печатники на тер-
ритории особой экономиче-
ской зоны «Технополис «Мо-
сква» прошел концерт клас-
сической музыки с участием 
российского альтиста Юрия 
Башмета (на фото). О проек-
те «Моспром вдохновляет» 
и любимой столице вчера 
«ВМ» пообщалась с извест-
ным музыкантом. 

Юрий Абрамович, вы живете 
много лет в Москве. Какой рай-
он в столице ваш самый люби-
мый, изменился ли он за по-
следние годы? 
Вы знаете, для меня, наверное, 
самый любимый район — тот, 
где я работаю и живу. Это рай-
он Большой Никитской, Ма-
лой Никитской, Триумфаль-
ной площади, где находятся 
Большой зал консерватории 
и Московская консерватория 
в принципе, где находится 
Концертный зал им. П. И. Чай-
ковского, где я репетирую, за-
нимаюсь со студентами, вы-
ступаю с концертами. А что 
касается изменений, скажу 
лично свое мнение. За послед-
ние годы для меня Москва ста-
ла не просто краше, а комфор-
тнее и человечнее. Это такое 
ощущение родного города, где 
все для людей, для гостей, для 
тех, кто в городе находится. 
И это ощущение — оно немно-
го подсознательное. Мне при-
ятно видеть, что, несмотря на 
все трудности, город становит-
ся дружелюбным, комфорт-
ным для жизни, таким по-
настоящему теплым, не теряя 
при этом своих уникальных 
достоинств в плане «Москва — 
город, который никогда не 
спит» и «Москва — город, кото-
рый всегда работает». За это 
я Москву и люблю больше, чем 
все остальные города в мире.
Недавно вы выступали на про-
мышленном предприятии. 
Какие ощущения испытали? 
Ощущения самые приятные, 
но вместе с тем необычные. 
Было очень много зрителей, 
в том числе тех, кто не ходит 
в обычной жизни в концерт-
ные залы. Оба эти момента 
для меня лично были прият-
ными. Люди, которые живут 
не в центре Москвы, получили 
возможность прийти и уви-
деть вживую концерт, на кото-
рый они бы никогда не попа-
ли. Они этой возможностью 
воспользовались, и получи-
лось очень непосредственное, 
живое общение с публикой, 
с жителями столицы. Я пом-
ню, что, когда я только начи-
нал свою концертную дея-

тельность, были такие высту-
пления, как концерт в рабо-
чий полдень. Когда самые 
известные музыканты ездили 
и выступали на промышлен-
ных предприятиях. И Ростро-
пович, и Ойстрах, и Гилельс 
это делали с огромным удо-

вольствием и интересом. 
И классическая музыка, ака-
демическое профессиональ-
ное искусство тогда были ча-
стью жизни людей самых раз-
ных профессий и интересов. 
Я очень рад, что сейчас благо-
даря мэрии Москвы, благода-
ря Департаменту инвестици-
онной и промышленной поли-
тики города эта традиция воз-
обновляется. И я очень рад, 
что именно мое выступление 
стало первым в рамках город-

ского проекта «Моспром вдох-
новляет».
На ваш взгляд, классическая 
музыка уместна везде или 
все же есть места, где вы бы 
предпочли не выступать? 
Может быть, это только для 
меня, но мне все интересно 
попробовать в этой жизни. 
И я верю, что классическая 
музыка, академическое ис-
кусство везде уместно. Это 
именно то, что находит от-
клик в сердцах людей. Делает 
их лучше, глубже, чувствен-
нее, более многогранными. 
Делает их настоящими патри-
отами нашей страны. Поэто-
му мне всегда интересно что-
то новое, новое место, новые 
люди. И всегда интересен их 
отклик на то, что я делаю.
Московские заводы выпускают 
много разной продукции 
для горожан. Вы поддержива-
ете отечественных производи-
телей? Чем пользуетесь? 
Как я понимаю, тот же бензин 
выпускает Московский нефте-
пере рабатывающий завод, 
а я на машине передвигаюсь 
каждый день. Они же делают 
керосин для самолетов, 
а я очень много летаю. Мне 
было интересно узнать, что 
огромное количество продук-
ции, причем очень нужной, 
делают в технополисе. Это за-
мечательно, что у Москвы есть 
такой потенциал именно про-
изводственный!
Как думаете, у московских 
компаний есть потенциал 
для того, чтобы заменить ино-
странные бренды? 

Уверен, что потен-
циал есть. А удаст-
ся ли — покажет 
только время, же-
лания и амбиции 
людей. Ведь очень 
важно ставить себе 
максимальные це-
ли. И стремиться 
к ним прийти.
Поделитесь бли-
жайшими творче-
скими планами. Что 
ждать вашим по-
клонникам? 

Планов у меня традиционно 
довольно много. Предстоя-
щий концертный сезон обе-
щает быть очень насыщен-
ным. Это и 10-летие Всерос-
сийского юношеского симфо-
нического оркестра, которое 
пройдет в ноябре, и подготов-
ка к фестивалю в январе-фев-
рале 2023 года в рамках празд-
нования моего 70-летия, 
и многое другое. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня «ВМ» расскажет о мероприятии в Екатерининском парке, посвященном годовщине формирования Московского 
народного ополчения, как благодаря координаторам безопасности движения меняется в лучшую сторону ситуация на столичных дорогах и многом другом. 

Деревянный флигель старинной 
усадьбы восстановят

Проект нового детсада 
утвержден

В ЩЕРБИНКЕ, 
НА УЧАСТКЕ 
РЯДОМ 
С ОСТАНОВКОЙ 
ХРАМ МОИСЕЯ 
МУРИНА, 
ПРЕДЛАГАЮТ 
ПОСТРОИТЬ 
СПОРТКОМЛЕКС

35
ТЫСЯЧ ВОДНЫХ 
РАСТЕНИЙ 
ВЫСАДЯТ 
В МАЗИЛОВСКОМ 
ПРУДУ

Больничный кабинет 
ждет переделка

Чебурашка подарит 
детям апельсины

В Хамовниках началась реставрация флигеля городской 
усадьбы Снегирева. Двухэтажный бревенчатый дом в стиле 
эклектики относится к концу XIX века. У здания есть угло-
вая башенка-эркер, выступающий вход и терраса, которая 
когда-то вела в сад. Реставраторы уже расчистили от штука-
турки стены деревянного сруба, оценив его состояние. 
Как рассказали в пресс-службе Мосгорнаследия, здание 
не будут разбирать на отдельные бревна и потом собирать 
заново. Специалисты локально заменят поврежденные 
венцы — бревна одного горизонтального ряда.

Детский сад с бассейном хотят постро-
ить в Бескудниковском районе. Проект 
будущего здания уже утвержден.
— В детском саду будут функциониро-
вать 14 групп, — рассказала председа-
тель Москомэкспертизы Анна Яковле-
ва. — Групповые ячейки будут организо-
ваны отдельными блоками, в их составе 
предусмотрены раздевалка, игровая, 
спальня, туалет и буфет.

В больнице имени Виноградова, кото-
рая находится в Академическом районе, 
переоборудуют кабинет магнитно-резо-
нансной томографии. Для пациентов 
сделают подготовительную комнату 
и комнату для переодевания. В проце-
дурной установят новый магнитно-резо-
нансный томограф. Стены и потолки 
в кабинете после ремонта обработают 
специальным антигрибковым составом.

В Останкинском районе на ВДНХ 
24 августа пройдут праздничные меро-
приятия, приуроченные ко дню рож-
дения Чебурашки. Так, около павильо-
на «Космос» пройдет торжественная 
церемония передачи индикатора не-
весомости: игрушка в виде известного 
героя успела побывать на орбите. 
А в «Союзмультпарке» юным посетите-
лям раздадут тонну апельсинов.

В районе Митино к жилым домам, возведенным по программе реновации, 
проложат дорогу. Она соединит Парковую улицу и Путилковское шоссеместные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Познавательные экскурсии по Красной планете Видеть результат своего труда — самое приятное
Дорожный координатор 
Центра организации дорож-
ного движения Святослав 
Саковец делает жизнь 
на юго-востоке столицы без-
опасной и удобной. Вчера 
«ВМ» встретилась с ним и уз-
нала, как он помогает Москве 
меняться к лучшему.

В ЦОДД Святослав работает 
с 2018 года. До этого он тру-
дился в префектуре одного из 
округов, где курировал транс-
портную тематику. 
— Особенность юго-востока 
столицы в том, что этот округ 
достаточно промышленный. 
Здесь расположено много за-
водов, территории которых 
сейчас постепенно преобразу-
ются в комфортные простран-
ства с жильем, инфраструкту-
рой, рабочими местами, — 
рассказал он. 
Районы юго-востока активно 
застраиваются и развивают-
ся. А вместе с ними меняется 
и дорожная ситуация, кото-
рую нужно постоянно коррек-

тировать в соответствии с те-
кущими обстоятельствами. 
— Я постоянно мониторю си-
туацию в округе, смотрю ана-
литику по заторам на дорогах, 
которую предоставляют кол-
леги из других отделов. Важ-
ная часть моей работы — об-
щение с жителями, — добавил 
Святослав. — Они обращают-
ся с предложениями, на кото-
рые мы реагируем. 
Яркий результат взаимодей-
ствия Святослава с жителя-
ми — создание пешеходного 
перехода около станции ме-
тро «Текстильщики» на Лю-
блинской улице. 
— Там часто горожане пере-
бегали дорогу в неположен-
ном месте, поскольку ближай-
ший переход был далеко. Это 
создавало опасные ситуации 
на дороге, даже были ава-
рии, — пояснил он. — Мы по-
общались с жителями и наш-
ли компромиссное решение. 
Благодаря работе Святослава 
улучшилась и дорожная ситу-
ация на перекрестке улицы 

Перерва с улицей Белоречен-
ской в районе Марьино. 
— Там часто были заторы из-
за нехватки полос движения. 
Мы сузили имеющиеся поло-
сы до максимально возмож-
ных значений, добавив еще 
одну, и изменили схему проез-
да. Теперь пробок там не бы-
вает, — сказал он. — Это са-
мое приятное в работе — ви-
деть результат своего труда. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

19 августа 10:15 Святослав Саковец около экрана, 
на котором изображен перекресток Перервы и Белореченской

Реконструкторы показали 
ополченцев разных эпох

В Екатерининском парке 
установлен памятный знак 
в честь шестой дивизии Мо-
сковского народного ополче-
ния Дзержинского района 
Москвы. Он появился здесь 
в 2020 году благодаря про-
грамме Мосгордумы «Памяти 
Московского народного опол-
чения». Организаторы акции 
возложили цветы к памятни-
ку дивизии ополчения.
— Никогда в нашей стране не 
было такого патриотического 
подъема, как в июле 1941 го-
да. Посудите сами: всего за 
четыре дня, с 2 по 5 июля, за-
явления для участия в Мо-
сковском народном ополче-
нии подали 168 470 человек. 
Причем 40 процентов — поч-
ти 80 тысяч человек — это лю-
ди с высшим образованием 
и оконченным средним обра-
зованием, то есть наиболее 
образованные люди, — отме-
тил первый заместитель 
председателя — ответствен-
ный секретарь Московской 
общественной организации 
ветеранов войны Виктор За-
кидкин. 
Праздничная акция, благода-
ря принявшим в ней участие 
реконструкторам, преврати-
лась в настоящий военно-
исторический фестиваль. 
Студенческие команды под 
знаменами дивизий Москов-
ского народного ополчения 
посетили все площадки, 
прошли полосу препятствий 
в каске с винтовкой напере-
вес, потренировались в навы-
ках эвакуации раненого бой-
ца, узнали о том, как воевали 
ополченцы в другие эпохи, 
например в Отечественную 
войну 1812 года. 
Каждый, кто пришел в этот 
день в Екатерининский парк, 

мог разобраться в устройстве 
ППШ, зарядить ядро в пушку 
XIX века, послушать лекцию 
автора серии книг «Они от-
стояли Москву», генерал-май-
ора Владимира Каримова, 
найти себе и другие занятия 
по душе. 
Представитель военно-исто-
рического общества «Рекрут-
ское депо» Валерий Мыльни-
ков, пока его «рекруты» в об-
разе ополченцев 1812 года 
учатся штыковому бою, гово-
рит, что к победе ведут спло-
ченность и дисциплина. 
— Нам главное — заронить 
в ребятах желание познавать 
историю. Мне в школе тоже 
не хотелось уроки учить, но 

у нас нет общей стандартной 
программы. Может быть, они 
не знают даты, но мы можем 
рассказать больше: как жили, 
как на самом деле воевали, — 
говорит Валерий Мыльников. 
Патриотическая акция в Ека-
терининском парке — далеко 
не первая и не последняя. 
— Череда мероприятий, кото-
рые посвящены памяти диви-
зий народных ополченцев, 
будет продолжаться. 11 октя-
бря мы будем отмечать па-
мятную дату города Москвы, 
которая была установлена 
в прошлом году, — День Мо-
сковского народного ополче-
ния. Уверен, мы с вами встре-
тимся у памятников и обели-

сков народного ополчения, 
вспомним каждую дивизию 
и постараемся восстановить 
имя каждого бойца, — отме-
тил председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников. 
Программа «Памяти Москов-
ского народного ополчения» 
реализуется с 2015 года по 
инициативе депутатов Мос-
гордумы. В рамках програм-
мы устанавливают памятни-
ки дивизиям народного опол-
чения, издают книги, органи-
зуют научные конференции 
и различные мероприятия 
историко-просветительского 
характера. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Мы сохраняем память и пере-
даем ее новым поколениям 
москвичей, жителям всех ре-
гионов страны. Это необходи-
мо для того, чтобы мы жили 
на своей земле так, как счита-
ем нужным. Мы должны быть 
сильными, как москвичи мно-
го десятилетий назад. Они 
не попали в первую мобилиза-
цию, но по зову сердца приш-
ли в комиссариаты и сказали, 
что тоже хотят защищать сто-
лицу, символ всей страны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Екатеринин-
ском парке 
прошла акция, 
посвященная 
81-й годовщине 
формирования 
дивизий на-
родного опол-
чения. 

память 

досье
Юрий Абрамович Баш-
мет родился 24 января 
1953 года в Ростове-
на-Дону, но уже много 
лет живет в Москве. 
В 1976 году окончил Мо-
сковскую консервато-
рию. В 1986 году создал 
камерный ансамбль 
«Солисты Москвы». 
Владеет практически 
всем альтовым реперту-
аром. Имеет звание «Ге-
рой Труда Российской 
Федерации», медаль 
«За трудовую доблесть», 
орден Дружбы и другие 
награды.

Москва меняется, 
но при этом 
сохраняет 
свои уникальные 
достоинства
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РУКОВОДИТЕЛЬ ДИРЕКЦИИ 
ОРГАНИЗАЦИИ ДОРОЖНОГО 
ДВИЖЕНИЯ ЦОДД

Работа координаторов заклю-
чается в создании предложе-
ний по улучшению дорожного 
движения с их последующей 
реализацией. Качественная 
коммуникация с жителями по-
зволяет улучшить транспорт-
ную ситуацию в отдельных 
районах.
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19 августа12:41 Реконструкторы Александр Поволоцкий и Вероника Крыжановская на акции памяти народного ополчения 
в Екатерининском парке. Благодаря участию военно-исторических клубов мероприятие превратилось в настоящий фестиваль

18 августа 18:12 Сотрудник Московского планетария 
Михаил Смехов показывает на глобусе Марса гору Олимп
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Миллионы учебников доставят 
школьникам Донбасса

Учебный год в союзных респу-
бликах и на освобожденных 
территориях начнется в лю-
бом случае, несмотря на об-
стрелы с украинской стороны. 
Об этом заявила глава воен-
но-гражданской администра-
ции Мелитополя Галина Да-
нильченко.
— Хочется сказать киевскому 
режиму — несмотря на то что 
вы пытаетесь нас запугать, все 
равно мы будем жить мирной 
жизнью, будем строить эту 
жизнь, стремиться к нашему 
будущему, дети пойдут в шко-
лу 1 сентября, — сказала Да-
нильченко.
Усиленная подготовка к учеб-
ному году ведется и на терри-
тории ДНР и ЛНР. А помощь 
в этом оказывают российские 
власти. Так, первый замести-
тель председателя Комитета 
Госдумы по просвещению 
Яна Лантратова сообщила 
о создании межфракционной 
рабочей группы по противо-
действию искажению обра-
зования.
— Мы совместными усилия-
ми разработаем программу 
денацификации образования 
на освобожденных террито-
риях, — заявила Лантрато-
ва. — При этом необходимо 
обязательно наладить своев-
ременные поставки новых 
учебников на Донбасс. 

По ее словам, из более чем че-
тырех миллионов экземпля-
ров учебно-методической ли-
тературы, которую направят 
в союзные республики, более 
2,5 миллиона получат школы 
ДНР, 850 тысяч экземпля-
ров — в ЛНР. На остальные 
территории поступит более 
миллиона учебников.
Однако освобожденные тер-
ритории необходимо подгото-
вить для налаживания мир-
ной жизни. Одним из послед-
них был очищен от войск про-
тивника поселок Пески. 
— После освобождения любо-
го населенного пункта требу-
ется время на поиск схронов 
и зачистку от мин, — отметил 

глава Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров. — Национа-
листы специально оставляют 
после себя немалое количе-
ство «секретов», от которых 
страдает в первую очередь 
гражданское население. Вой-
ска продвигаются согласно 
плану спецоперации с мини-
мальным риском для жителей 
и инфраструктуры. 
По словам Кадырова, бойцы 
союзных войск отбросили ок-
купантов от подступов к До-
нецку еще на несколько кило-
метров.
Сорвать планы национали-
стов также позволяет профес-
сионализм наших военных, 
которые ежедневно уничто-

жают противника и его скла-
ды с вооружением. 
— Высокоточными ракетами 
большой дальности морско-
го базирования «Калибр» 
в районе населенного пункта 
Майорское Одесской области 
уничтожен склад боеприпа-
сов с ракетами к американ-
ским реактивным системам 
залпового огня HIMARS и зе-
нитным комплексам запад-
ного производства, — рас-
сказал официальный пред-
ставитель Минобороны РФ, 
генерал-лейтенант Игорь 
Кона  шенков. 
Он добавил, что военнослужа-
щие уничтожили пункт вре-
менной дислокации боевиков 

запрещенной в России орга-
низации «Правый сектор».
А член Главного совета воен-
но-гражданской администра-
ции Запорожской области 
Владимир Рогов предложил 
провести трибунал на всех ос-
вобожденных от неонацистов 
территориях. ВСУ обстреляли 
ночью Мелитополь, повредив 
два десятка домов. 
— Обстрел из тяжелого воору-
жения жилого района спящего 
города, где нет военных объек-
тов и целей, — подтверждение 
терроризма киевского режима 
в отношении мирного населе-
ния, — сказал он.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Убийство дочери философа 
проверят на наличие следа СБУ
В минувшие выходные 
при взрыве автомобиля 
в Подмосковье погибла жур-
налист и политолог Дарья 
Дугина — дочь обществен-
ного деятеля и философа 
Александра Дугина. В пресс- 
службе Следственного коми-
тета РФ сообщили, что пре-
ступление носит заказной 
характер и было заранее 
спланировано. 

По факту произошедшего 
возбудили дело об убийстве, 
совершенном общеопасным 
способом. Его будет расследо-
вать центральный аппарат СК 
России.
Глава Донецкой Народной Ре-
спублики Денис Пушилин за-
явил, что таким образом тер-
рористы украинского режима 
хотели ликвидировать Алек-
сандра Дугина. Машина, в ко-
торой ехала Дарья, была запи-
сана на него. Об этом сказал 
руководитель общественного 
движения «Русский горизонт» 
Андрей Краснов.
Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова 
отметила, что версию, выска-
занную Денисом Пушили-
ным, необходимо проверить 
компетентными органами.
— Если подтвердится украин-
ский след, то речь нужно вести 

о политике государственного 
терроризма, реализуемой ки-
евским режимом. Фактов за 
эти годы накопилось предоста-
точно: от политических призы-
вов к насилию до руководства 
и участия государственных 
структур Украины в престу-
плениях, — сказала Захарова.

В свою очередь глава Комите-
та Госдумы по международ-
ным делам Леонид Слуцкий 
назвал убийство Дарьи Дуги-
ной «террористической ата-
кой на идеологию и скрепы 
Русского мира».
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

ГЕОРГИЙ МУРАДОВ
ПОСТОЯННЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
РЕСПУБЛИКИ КРЫМ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
РОССИИ

Украину решено окончатель-
но спалить в топке конфликта 
НАТО с Россией, за что глава-
ри киевского режима получат 
щедрую плату и достойное 
убежище по завершении ути-
лизации несостоявшегося 
украинского государства. 
Очевидно, что Западом по-
ставлена цель перевода укра-
инского конфликта в новую 
фазу вашингтонской страте-
гии «изматывания и истоще-
ния» России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Почти пять мил-
лионов учебно-
методической 
литературы от-
правит Россия 
в школы Донбас-
са. Около 80 про-
центов должны 
быть доставле-
ны уже к началу 
нового учебного 
года. 

спецоперация

Запад 
несерьезно 
относится
к ядерной 
безопасности 
мира

Новый орган власти поможет распространить 
русскую культуру среди населения 

Постоянный представитель 
Российской Федерации при 
международных организа-
циях в Вене Михаил Ульянов 
оценил ситуацию вокруг За-
порожской АЭС.

По словам дипломата, обста-
новка на Запорожской АЭС 
сейчас крайне тревожная. 
— К счастью, обстрел этого 
объекта украинской сторо-
ной пока не закончился чем-
то непоправимым, но в любой 
момент все может изменить-
ся, — говорит Михаил Улья-
нов. — Интересна позиция 
западных государств. Они по 
большому счету отказывают-
ся даже осудить происходя-
щее, а на соображения ядер-
ной безопасности им просто 
наплевать. Запад вместе с Ки-
евом попали в плен своего же 
политического курса.
Постоянный представитель 
РФ при международных орга-
низациях в Вене выразил на-
дежду, что визит представите-
лей МАГАТЭ на Запорожскую 
АЭС состоится в начале сентя-
бря, но в этом есть сомнения. 
— Приезд делегации должен 
был состояться еще в мае-ию-
не 2022 года, но сорвался из-
за украинских властей, — го-
ворит Ульянов. — Пока обсуж-
даются детали: прорабатыва-
ются безопасный маршрут, 
количество участников и сро-
ки пребывания на станции.
Дипломат добавил, что во-
прос об установлении деми-
литаризованной зоны вокруг 
атомной электростанции не 
рассматривался, поскольку 
у МАГАТЭ нет таких полномо-
чий. А Вооруженные силы 
Украины продолжают бить по 
стратегическим объектам.
— В случае серьезной ядерной 
аварии пострадает значитель-
ная часть Украины, Белорус-
сии и России, а также Румы-
ния и Болгария, — сказал Ми-
хаил Ульянов.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

На освобожденной части 
Харьковской области сфор-
мировали Совет министров. 
Его возглавил бывший 
мэр Краснодара Андрей 
Алексеенко.

Указ подписал глава военно-
гражданской администрации 
региона Виталий Ганчев.
Формирование Совета мини-
стров в Харьковской обла-
сти — важное событие для ее 
дальнейшего развития, счита-
ет научный руководитель 
Центра этнических и между-
народных исследований, по-
литолог Антон Бредихин. 

— Сейчас в регионе происхо-
дит формирование структур 
власти, без которых невоз-
можно управление, а глав-
ное — восстановление горо-
дов, сел и других населенных 
пунктов, пострадавших от бо-
евых действий, — говорит 
Бредихин. — В первую оче-
редь, я думаю, Совет мини-
стров займется восстановле-
нием поврежденных зданий, 
дорог, коммуникаций.
Но, по словам политоло-
га, у Совета министров есть 
еще одно важное направле-
ние работы — это развитие 
культуры. 

— Воспитание патриотизма, 
распространение русской 
культуры, развенчание исто-
рической лжи, вбитой в голо-
вы украинцам, — все это тоже 
невозможно без централизо-
ванного аппарата власти, — 
отметил Антон Бредихин. — 
Мы видим, как на освобож-
денных территориях посте-
пенно создается сильная 
кадровая школа наших управ-
ленцев. Они смогут быстро 
и успешно восстановить эти 
земли и обучить местных чи-
новников.
ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
edit@vm.ru

Вчера 11:45 Заместитель председателя правительства ДНР Евгений Солнцев, председатель правительства ДНР Виталий Хоценко вместе с министром образования 
и науки ДНР Ольгой Колударовой (слева направо) принимают груз с новыми учебниками из России, по которым с сентября начнут учиться школьники региона

Уважаю президента 
за стальную волю
Певица Евгеника (на фото) 
вернулась из Ростова-на-
Дону и Воронежа, где она 
выступила перед участника-
ми спецоперации. 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
как прошли концерты и как 
еще певица поддерживает 
бойцов.

Евгеника, почему вы решили 
выступать в госпиталях перед 
военными?
Почти с самого начала спец-
операции мы с музыкантами 
нашего коллектива и дирек-
тором Кирой Смитт реши-
ли поддержать наших бой-
цов.  Подумали, что можем 
для них сделать. Ответ очеви-
ден — поддержать песнями, 
добрым словом. Мы ездили 
в военный госпиталь и лагерь 
беженцев в Ростове-на-Дону. 
Еще выступали в местном ре-
сторане, а на собранные день-
ги купили бойцам гостин-
цы. В Воронеже мы давали 
концерт на базе ПВО, обща-
лись с ранеными солдатами. 
Для тех, кто был в гипсе и не 
мог прийти в концертный 
зал, мы пели прямо на лавоч-
ке около госпиталя. Солдаты 
заказали «Оренбургский пу-
ховый платок». 
Как бойцы реагируют на такую 
поддержку?
С благодарностью. Нас при-
нимали как родных. Атмосфе-
ра была очень теплая и друже-
ственная. Солдаты, кстати, 
часто говорили, что, как толь-
ко поправятся, сразу вернутся 
на фронт, к своим однополча-
нам, передадут наши приве-
ты. Они говорят: «Своих не 
бросаем».
Да, наши ребята совершают 
подвиг, освобождая Донбасс 
от националистов...
Они настоящие герои. Я гор-
жусь, что имею честь жить 
и работать в России, стране, 
где есть такие люди. Горжусь 
каждым из них, когда пою им 
со сцены. Спасибо нашим ре-
бятам за мирное небо над на-
шими головами, за смелость 
и достоинство. Я желаю каж-
дому из них вернуться домой 
к родным.
Вы считаете себя патриотом?
Конечно. Я патриот до мозга 
костей. И уважаю президента 
Путина за стальную волю. 

Я вижу, какими темпами рас-
тет Россия. Прекрасно пони-
маю, как Запад старается нас 
уничтожить. Но до сих пор 
никому это не удавалось. По-
этому я уверена в правильно-
сти всех действий Владимира 
Путина и правительства. 
Я уверена, что мы вынуждены 
были начать спецоперацию 
ради мира на земле.
Будете продолжать выступле-
ния перед солдатами и бежен-
цами?
Да, поедем в другие города. 
Куда именно, сказать не могу. 
Это секретные части. У меня, 
кстати, скоро состоится пре-
мьера песни «Родина ждет». 
Записали ее в поддержку на-
ших ребят. Название говорит 
само за себя. Эта песня станет 
саундтреком к документаль-
ному фильму с одноименным 
названием. В кино будут за-
действованы и военнослужа-
щие. Премьеру фильма пла-
нируем в сентябре.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РФ

Oфициальный Киев oткрыто 
объявил себя наследником 
и продолжателем дела 
кровaвых украинских нацио-
налистов. После рaспада СССР 
в Вашингтоне сделали все 
для создания из Украины 
aнтипода России. Поощря-
лось зaконодательство, за-
прещающее русскую культуру. 
Но мнoгие на Украине не при-
няли тaкую политику.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рядовой получил от захваченного в плен 
неонациста важные тактические сведения

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и смело-
сти, проявленных нашими 
военными в ходе спецопера-
ции на Украине.

Уничтожил минометную 
установку 
Рядовой Артем Иванов несет 
службу в составе экипажа бо-
евой машины десанта. Им 
был дан приказ обеспечить 
безопасность передвиже-
ния на строго заданном 
маршруте. Следуя по нему, 
Иванов обнаружил боевую 
огневую точку украинских 
националистов. Она была 
расположена в отдельно стоя-
щем заброшенном доме 
и могла стать серьезной про-
блемой для союзных войск. 
Однако благодаря смекалке 
и отваге рядового Иванова, 
под чьим управлением нахо-
дилась боевая машина, эки-
паж подобрался к противнику 
на максимально близкое рас-
стояние. Военнослужащий ис-
пользовал особенности мест-
ности, чтобы его экипаж ог-
нем из пулемета уничтожил 
прямой наводкой миномет-
ную установку противника. 
Артем Иванов лично уничто-
жил трех националистов. 

Удержал важный 
плацдарм
Младший сержант Сергей Со-
ловьев входит в состав десант-
но-штурмовой роты. Им дали 
задачу удержать занятые по-
зиции до прибытия основ-
ных сил. Противник предпри-
нял ожесточенную атаку на 
наши войска. Однако благода-
ря храбрости Сергея Соловье-
ва, который лично уничтожил 
боевую машину пехоты врага 
и более десяти национали-
стов, нападение удалось от-
бить. Наши военнослужащие 
проявили мужество и успеш-

но выполнили поставленный 
приказ. Важный плацдарм 
был удержан, погибших среди 
наших военных нет. 

Избежали потерь состава 
Рядовой Владислав Беляев 
входит в личный состав расче-
та, который выполнял боевую 
задачу и уничтожал военные 
объекты противника. Воен-
нослужащий прицельным ог-
нем по опорному пункту наци-
оналистов уничтожил четыре 
вражеских минометных рас-
чета. Несколько дней спустя 
Владислав Беляев следовал 

приказу и освобождал насе-
ленный пункт от вражеских 
формирований. Выполняя за-
дание, рядовой столкнулся 
с противником и уничтожил 
двух националистов, а одного 
захватил в плен. В ходе допро-
са радикал выдал очень важ-
ные сведения о численности 
противника в районе. Благо-
даря этим знаниям командо-
ванию удалось скорректиро-
вать свои действия и избежать 
потерь среди личного состава 
наших военнослужащих. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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досье
Евгеника Костенникова 
родилась 23 января 
1987 года в Самаре. 
С красным дипломом 
окончила Оренбургский 
государственный кол-
ледж искусств имени Ро-
строповичей, позже — 
Российскую академию 
музыки имени Гнесиных. 
В 2020 году приняла уча-
стие во Всероссийском 
вокальном конкурсе 
«Новая звезда — 2020». 
Лауреат музыкальных 
конкурсов и фестивалей. 
Выпустила три альбома.

Рядовой Артем Иванов (1) Младший сержант Сергей Соловьев (2) Рядовой Владислав Беляев 
(3) 20 августа 16:55 Работа расчетов реактивной системы залпового огня «Град» в ходе 
спецоперации на Украине на Авдеевском направлении (4)

комментарии экспертов
ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ 

Я уверен, что случившаяся 
трагедия никого не запуга-
ет, как рассчитывали на это 
в СБУ, а, наоборот, сплотит 
общество. Покушение 
на Дугиных совершено 
по идеологическим причи-
нам, ведь Александр был 
за идею существования ев-
разийской цивилизации 
в противовес западной. 
Это прямая угроза однопо-
лярному миру, в который 
верят США и их союзники. 
Совершено это преступле-
ние наверняка представи-
телями Украины, однако 
поступок этот недально-
видный, и влияния на нашу 
политику он не окажет. 

АНДРЕЙ КОШКИН 
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РОССИЙСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА 

Это определенно был тер-
рористический акт про-
тив семьи Дугина. Предпо-
лагаю, что в этом замеша-
ны спецслужбы Соединен-
ных Штатов Америки, 
курировавшие действия 
Украины, руками которых 
и было совершено преступ-
ление. Запад хочет 
не только измотать нас 
в военном плане, но и унич-
тожить идеологию России 
и ее главных представите-
лей. Таким образом нам 
дали сигнал, что с нами хо-
тят бороться и на идеоло-
гическом фронте. 
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Специальная военная операция на Украине 
уже определила ряд новых требований к бое-
вой технике и вооружениям, в том числе в ча-
сти повышения их автоматизации, точности 
и других важных боевых характеристик. Рос-
сийская оборонная промышленность и науч-
ные организации перестроились мгновенно: 
необходимые доработки образцов произво-
дятся по мере поступления заявок из выпол-
няющих задачи на Украине войск, и модерни-
зированные изделия немедленно поступают 
в подразделения, действующие на передовой. 
На МВТФ-2022 замминистра обороны России 
Алексей Криворучко сообщил, что военное 
ведомство страны провело корректировку 
параметров государственного оборонного за-
каза (ГОЗ), учтя опыт боевого применения 
техники.
— Проведена большая работа по анализу 
и уточнению ГОЗ с учетом современной воен-
но-политической обстановки, обеспечения 
потребности Вооруженных сил по закупке, 
ремонту и модернизации вооружения, воен-
ной техники и специальной техники, — ска-
зал Криворучко. — Проведение данной рабо-
ты основано на результатах боевого примене-
ния вооружения и военной техники, с учетом 
текущих потребностей Министерства оборо-
ны, опыта организации боевой подготовки 
войск, а также возможностей отечественной 
промышленности и экономической ситуации 
в стране.

Высокая планка «Калашникова»

Лучшим пистолетом-пулеметом в мире на бли-
жайшие 20 лет назвал ППК-20 президент 
АО «Концерн «Калашников» Алан Лушников. 
На экспозиции всемирно известной оружейной 
фирмы держу стрелковую новинку в руках.

Говорю инженеру-
конструктору Игорю 
Кирдану, что ручные 
пулеметы Калашнико-
ва лично мне вообще 
нравятся еще больше, 
чем его знаме нитые 
автоматы. На срочной 
армейской службе 
я бегал по горам 
с предшественником 
ППК-20 — РПК-74. 
Игорь отвечает дип-
ломатично: «У нас 
плохого оружия не 
бывает». Специалист- 
оружейник прав: 
 действительно, «Ка-
лашников» держит 
высокую планку уже 
много десятилетий.
Но свой личный 
«пулеметный шови-
низм» заткнуть не 
получается. Рассма-
триваю ППК-20 со 
всех сторон. Легкий. 
Эргономика проду-
мана — телескопиче-

ский приклад для стрельбы хоть с левого, 
хоть с правого плеча удобен, становится на 
изготовку для стрельбы стоя как влитой. 
Планка Пикатинни дает возможность уста-
новки различных прицелов и прицельных 
комплексов. Еще новинка комплектуется 
штатным прибором малошумной беспламен-
ной стрельбы. Классное оружие, я бы из него 
пострелял.
— Придется подождать, но совсем немного, — 
говорит Валентин Власенко, руководитель кон-
структорского центра гражданского стрелко-
вого оружия «Концерна «Калашников». — Наш 
новый пистолет-пулемет — универсальное ору-
жие для бойцов всех силовых структур, кому 
необходимо малогабаритное автоматическое 

оружие. В первую очередь это спецназ, воздуш-
ный десант, морская пехота, разведчики. Но мы 
уже разработали и версию ППК для штатского 
населения. Карабин «Сайга-ППК» калибра 9х19 
мм, кстати, должен быть востребован не только 
охотниками, но и в тирах. Каждый мужчина 
должен с детства учиться стрелять. Особенно 
в нашей стране.
Я согласился с конструктором, о чем здесь 
 спорить.
Помимо ППК-20 на стендах стрелкового ору-
жия в демонстрационном павильоне «Калаш-
никова» привлекла интерес и снайперская вин-
товка Чукавина (СВЧ). Она должна заменить в 
наших войсках «старушку» СВД, снайперскую 
винтовку Драгунова. Как заявил на МВТФ-2022 
глава «Концерна «Калашников» Алан Лушни-
ков, оба образца стрелкового оружия успешно 
прошли государственные испытания и начнут 
поступать на вооружение Российской армии 
уже в этом году.

На Международном военно-техническом форуме «Армия-2022» Минобороны и Оборонно-промышленный комплекс России провели небывало масштабную 
демонстрацию достижений в военно-технической сфере. Форум вновь подтвердил статус одной из ведущих в мире выставок вооружения, военной и специальной 

техники, а также авторитетной площадки для обсуждения вопросов развития и укрепления международного военного сотрудничества.

15 августа 2022 года. Инженер-конструктор Игорь Кирдан представляет пистолет-пулемет ППК-20 на Международном военно-техническом форуме «Армия-2022»

Успех строевого смотра образцов российского оружия 

Железная гвардия

Подготовил АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ edit@vm.ru

Мы были 
первыми 
в космосе.
И лучшими. 
Пора вернуть 
лидерство

Для побед на земле, 
воде и небе

Размах главной отече-
ственной оружейной 
выставки в этом году 
поразил и специали-
стов, и простых зрите-
лей, большинство ко-
торых, естественно, 
было из Москвы. Одна 
только государствен-
ная корпорация «Рос-

тех» выставила на МВТФ-2022 более 
1000 разработок. Новые образцы оружия 
созданы не только для ведения боевых 
действий на земле. В демоцентре Объеди-
ненной авиастроительной корпорации 
на территории конгрессно-выставочного 
центра «Патриот» и на аэродроме Кубинка 
были показаны мощь современной рос-
сийской авиации и ее будущее. Во всей 

хищной красоте 
на статической пло-
щадке и в ходе демон-
страционных полетов 
представлены защит-
ники нашего неба: са-
молеты Су-34, Су-35, 
Су-30СМ, Як-130, 
Як-152, Ил-78МК-90А, 
Ил-76МД-90А, 
МиГ-31, МиГ-35, 
МиГ-29К и Бе-200. 
Изюминкой форума 
«Армия» этого года 
стала демонстрация 
в непосредственной 

близости от КВЦ «Патриот» авиационного 
комплекса 5-го поколения Су-57. 
На фоне железных «монстров» не потеря-
лись и перспективные разработки в сфере 
новейших технологий. Более 250 таких, 
к примеру, представил на форуме росте-
ховский холдинг «Росэлектроника». Сре-
ди важнейших — морозоустойчивые ак-
кумуляторы, монолитные микросхемы, 
многослойные печатные платы СВЧ-
диапазона, OLED-микродисплеи, марш-
рутизаторы с защитой от хакерских атак, 
DMR-радиостанции и первый отечествен-
ный KVM-коммутатор для удаленного 
управления компьютерами.
В военном деле мелочей нет. В комплексе 
все представленные на форуме «Ар-
мия-2022» новинки ориентированы на бу-
дущее и будут определять завтрашний 
день российских Вооруженных сил.

мнение

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

цитата

Хочу поблагодарить россий-
ских оружейников за оснаще-
ние армии и флота современ-
ным оружием, которое сегод-
ня работает на победу, 
на развитие всей страны, 
всей России.
ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ

цифра

36
госконтрак-
тов заклю-
чило Мини-
стерство 
обороны 
России
с предприя-
тиями оте-
чественного 
ОПК. Делу — время

В рамках Международного военно-техническо-
го форума «Армия-2022» состоялось 289 науч-
но-деловых мероприятий. Это почти в два раза 
больше, чем в прошлом году. Доминирующими 
тематиками в повестке программы МВТФ ста-
ли вопросы развития технологий искусствен-
ного интеллекта, а также новые решения в об-
ласти диверсификации ОПК России. Также ши-
роко обсуждались вопросы государственной 
политики и межведомственного взаимодей-
ствия в области обороны государства и пер-
спективные направления развития военно-тех-
нической сферы.
Обращаясь к участникам научно-деловой про-
граммы «Армии-2022», президент России Влади-
мир Путин подчеркнул: «Форум дает военным 
специалистам хорошую возможность познако-
миться с развитием в российском ОПК таких на-
правлений, как использование искусственного 
интеллекта, новейших информационных и ра-
диоэлектронных технологий, с практическим 
воплощением передовых достижений наших 
всемирно известных конструкторских бюро 
и научных школ... Речь идет о высокоточном 
оружии и робототехнике, о боевых комплексах, 
основанных на новых физических принципах. 
Многие из них на годы, а может быть, и на деся-
тилетия опережают зарубежные аналоги, а по 
тактико-техническим характеристикам значи-
тельно превосходят их».
Безусловно, это вызывает интерес у членов на-
учного сообщества. К примеру, в работе кон-
гресса «Стратегическое лидерство и техноло-
гии искусственного интеллекта», организо-
ванного на МВТФ Министерством обороны 
в ко операции с правительством России, непо-
средственно или в дистанционном формате 
приняли участие более 3000 специалистов 
в области цифровых технологий. На этом меро-
приятии состоялись выступления и доклады 
ведущих российских ученых и представителей 
коммерческих компаний, имеющих значи-
тельные достижения в области ИТ-технологий. 
Ключевым событием конгресса стало подписа-
ние меморандума о научно-техническом со-
трудничестве в сфере искусственного интел-
лекта, что послужит национальной консолида-
ции усилий для развития и внедрения новей-
ших технологий.

Космос вновь будет русским

Победы наших войск на Украине сейчас во мно-
гом обеспечиваются с помощью орбитальной 
группировки спутников военного назначения. 
Разведка, целеуказание, наведение систем вы-
сокоточного оружия — это все из космоса. 
На МВТФ-2022 Минобороны России подписало 
контракт на поставку спутников-разведчиков 
«Лотос-С». Такие космические аппараты радио-

технической разведки вместе со спутниками 
радиолокационной разведки «Пион-НКС» вхо-
дят в состав системы спутниковой разведки 
и целеуказания «Лиана». Роль космических тех-
нологий в военном деле будет только возрас-
тать. Да и не только в военном.
...Каюсь: я сначала принял ее за модель, специ-
ально приглашенную для дефиле на презента-
ции достижений государственной корпорации 
«Роскосмос». Но молодая красивая девушка 
оказалась инженером-проектантом, разработ-
чиком одной из самых значимых, прорывных 
технических новинок, впервые продемонстри-
рованных на форуме «Армия-2022».
— Пока перспективная российская орбиталь-
ная станция существует только в виде маке-
та, — рассказала «Вечерней Москве» выпуск-
ница Московского авиационного института 
Маргарита Сидорова. — Но работаем мы на 
космических скоростях. Судите сами, ракетно-
космическая корпорация «Энергия» получила 
задачу начать проектирование РОС в начале 
этого года, а сейчас специалисты РКК уже гото-
вят эскизный проект.
Новый гендиректор госкорпорации «Роскос-
мос» Юрий Борисов недавно заявил, что Мо-
сква приняла решение покинуть проект Меж-
дународной космической станции (МКС) после 
2024 года. Понятно без долгих объяснений: 
взаимодействие с американцами в условиях 

резко изменившейся политической обстановки 
становится все более проблематичным во всех 
сферах, в том числе и в совместных космиче-
ских программах. Сможем справиться сами?
— Мы были первыми в космосе, — говорит 
Маргарита Сидорова. — И лучшими. Пришло 
время вернуть лидерство.
По словам Маргариты Сидоровой, РОС плани-
руется развернуть в два этапа. К окончанию 
первого станция будет состоять из четырех мо-
дулей: научно-энергетического, узлового, базо-
вого и шлюзового. На втором этапе к ним до-
бавятся еще три целевых модуля, предназначе-
ние которых пока окончательно не определено. 
Эскизный проект российской орбитальной 
станции в РКК «Энергия» планируют завер-
шить в течение двух лет. Коллектив проектан-
тов — молодежный.
Когда-то я готовил газетный материал о главных 
конструкторах советской космической програм-
мы. Больше всего удивило тогда: какие же они 
все были молодые, когда сделали свои главные 
в жизни дела! Радует, что и сейчас на космиче-
ский прорыв вновь идет научная молодежь. Так 
же как и Маргарите Сидоровой из РКК «Энер-
гия», до первой сединки на висках космически 
далеко и Олегу Грицану из ведущей отечествен-
ной компании по производству спутников — 
«Информационные спутниковые системы» име-
ни академика М. Ф. Решетнева». «ИСС» на фору-
ме «Армия-2022» представили макеты экспери-
ментальных спутников «Марафон» и «Скиф-Д». 
Первый должен будет послужить для обеспече-
ния контроля промышленной инфраструктуры 
и для работы сервиса интернета вещей «Кнопка 
жизни» по оказанию помощи попавшим в бед-
ствие. Второй обеспечит предоставление услуг 
широкополосного доступа в интернет со скоро-
стью передачи информации до 100 Гбит/с.
Молодой ученый, замначальника направления 
по разработке космических систем, общему 
проектированию и управлению космическими 
аппаратами «ИСС» Олег Грицан рассказал об 
уникальной переносной станции спутниковой 
связи, работающей в Kа/Q-диапазоне частот:
— Главное ее достоинство: передаваемую ин-
формацию невозможно перехватить или пода-
вить канал связи средствами радиоэлектрон-
ной борьбы. Рефлектор для станции выдержи-
вает температуры от –50 до +50 градусов Цель-
сия. А при разработке облучающей системы 
наша команда применила конструкторские 
решения, аналогов которым реально нет в ми-
ровой практике. Только за эту часть работы на-
ми получены три государственных патента.
Эта «приземленная» космическая технология, 
возможно, пригодится нашим военным. Стан-
ция спутниковой связи способна работать в лю-
бых условиях в любой точке земного шара. 
А в нынешних условиях военно-политической 
обстановки в мире кто знает, куда может напра-
вить солдата приказ...
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Кинематограф будущего строят 
на надежном фундаменте

Традиционно в преддверии 
Дня российского кино, кото-
рый отмечается 27 августа, на 
Поклонной горе открывается 
кинофестиваль «Будем жить». 
Яркое, важное мероприятие, 
на котором можно увидеть на-
стоящих звезд отечественного 
кинематографа. Среди участ-
ников церемонии открытия 
была в том числе почетная го-
стья вечера — народная ар-
тистка РСФСР Светлана Немо-
ляева, а также народный ар-
тист России Федор Добронра-
вов, заслуженная артистка 
России Нонна Гришаева 
и многие другие. 
— Открытие приурочено 
к столетию образования 
СССР, которое отмечают 
в этом году. В нем приняли 
участие многие актеры, кото-
рые имеют непосредственное 
отношение и к нашему вели-
кому советскому кинемато-
графу, — отметил президент 
кинофестиваля Евгений Гера-
симов. — Хочу также напом-
нить девиз нашего фестиваля: 
«Сохраняя лучшее, думаем 
о будущем нашего кино».
На мероприятии вспоминали 
и юбилейные советские кино-
ленты. Например, «Служеб-
ный роман» Эльдара Рязанова 
в этом году отмечает свое 
45-летие. Оттого фильмом от-
крытия стала лента, посвя-

щенная Эльдару Александро-
вичу, — «Никогда не снимай 
комедий» Элины Жуковой.
Работа фестиваля продлится 
по 25 августа на двух площад-
ках: в кинотеатре-шатре на 
Поклонной горе и в Централь-
ном доме кинематографи-
стов, где идут конкурсные по-
казы. Жюри работает по трем 
направлениям: игровое пол-
нометражное кино, коротко-
метражное и документальное. 
В конкурсе полнометражного 
кино можно увидеть восемь 
лент: «Белый кит», «День 
мертвых», «Дорога в Эдем», 
«Неволя», «Подельники», «Се-
ребряная астра», «Тембот», 
«Феодосийская сказка».

— Очень радует, что путеше-
ствие нашего фильма продол-
жается, — отметил сценарист 
и актер фильма Александр Ма-
хонин. — Участие «Феодосий-
ской сказки» в конкурсной 
программе фестиваля под-
тверждает то, что мы в Крыму 
можем снимать кино доста-
точно высокого уровня.
В рамках фестиваля также по-
казали программу короткоме-
тражных фильмов участников 
арт-кластера «Таврида». А на 
открытии прошел спецпоказ 
фильма «Тася» Владимира 
Майсурадзе. За день до закры-
тия, 24 августа, состоится пре-
мьера документальной ленты 
«Аффинаж. Точка сборки» Ли-

дии Филипповой. Фильмом 
закрытия станет «Чайка» Мар-
гариты Тереховой. Показ при-
урочен к 80-летию актрисы.
Кроме киносмотров, в рамках 
фестиваля провели ряд ма-
стер-классов: «Актерский ка-
стинг» Анны Ханину, «Работа 
в кино с детьми и подростка-
ми» Татьяны Жуковой, заня-
тия от «Мастерской новых ме-
диа», класс про кино и журна-
листику, встреча с режиссе-
ром «Красного призрака» 
Андреем Богатыревым.
— Мне кажется, что в россий-
ском кинематографическом 
движении начинается новая 
страница. И очень важно об-
мениваться опытом — переда-

вать свой, слушать, с какими 
запросами приходят люди, что 
интересует коллег, — поде-
лился Андрей Богатырев. — 
Я рассказываю, как в разных 
странах, культурах формиру-
ется понятие героя. Создать 
героя в безвоздушном про-
странстве невозможно. Он вы-
растает из истории, традиции, 
менталитета.
Впереди круглый стол «Мо-
сква — столица креативных 
индустрий». Напомним, что 
вход на все мероприятия Мо-
сковского международного 
кинофестиваля «Будем жить» 
бесплатный.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Спортивный полумарафон 
дарит новые семейные традиции
Вчера в Москве прошел 
полумарафон «Лужники». 
Это второй по количеству 
участников забег в стране. 
Почти 6000 человек вышли 
на старт в этот день.

Сотни участников стоят в пер-
вой линии на стартовой пло-
щадке. Кто-то разминается, 
кто-то машет близким, кото-
рые пришли его поддержать. 
Все же пробежать дистанцию 
в 21,1 километра не каждый 
сможет. 
Ведущий соревнования начи-
нает обратный отсчет: «Де-
сять, девять, восемь...». Атле-
ты принимают стартовую по-
зицию. «Три, два, один». 
И первая линия бегунов резко 
срывается с места.
Несмотря на то что у всех 
спортсменов есть цель добе-
жать до финиша и показать 
свой лучший результат, про-
бегая мимо самых красивых 
мест столицы, невозможно не 
полюбоваться ими. Здание 
президиума Российской ака-
демии наук, высотка на Ко-
тельнической набережной, 
храм Христа Спасителя, 
Кремль — с каждым киломе-
тром открываются все более 
удивительные виды. Но и гон-
ка становится напряженнее. 
Некоторые спортсмены ста-
раются вырваться вперед 
и стать лидерами забега, 
а для кого-то это лишь трени-
ровка и поддержание физи-
ческой формы. Например, 
как для москвича Алексея Ле-
онова, который пришел к фи-
нишу с результатом в 1 час 
и 25 минут. Так он готовится 
к московскому марафону, ко-
торый пройдет в городе в сен-
тябре. 
— Это мой 11-й забег в этом 
году. Хотел удостовериться, 
что готов к осеннему марафо-
ну на 42 километра. Тем, как 
пробежал дистанцию, я дово-
лен, занимаюсь бегом всего 
два года, поэтому результат 
неплохой, — рассказывает Ле-
онов.
Среди мужчин победителем 
полумарафона стал двукрат-
ный чемпион России по мара-
фону Степан Киселев. Он за-

кончил прохождение дистан-
ции за 1 час и  6 минут.
— Хоть я и занимаюсь спор-
том и бегом всю жизнь, каж-
дый старт для меня как новый 
вызов. Я считаю, что все 
участники соревнования — 
настоящие бойцы! Это боль-
шой труд. И я рад, что столько 
людей готовы принимать но-
вые вызовы и стараются дока-
зать, что могут достигать сво-
их целей и преодолевать стра-
хи, — говорит победитель.
Среди девушек на первую сту-
пень пьедестала взошла мо-
сквичка Юлия Конякина. Она 
прошла дистанцию за 1 час 
и 16 минут. По ее словам, бы-
ло неожиданно оказаться 
первой.
— Мы вместе с мужем Серге-
ем участвуем почти на каж-
дых таких забегах. Но всегда 
не хватало чего-то, чтобы за-
нять первую строчку. Сегодня 
все сошлось и наконец-то 
я смогла сделать это, — гово-
рит Юлия Конякина.
Она добавляет, что такие со-
ревнования сближают людей 
и мотивируют их становиться 

лучше. Но, несмотря на побе-
ду в этом году, больше всего 
москвичке запомнился забег 
в 2016 году, после которого 
Сергей сделал ей предло-
жение. 
Но не только у семьи Коняки-
ных беговые соревнования 

связаны с приятными воспо-
минаниями. Участница забе-
га Екатерина Миронова на 
каждом финише получает бу-
кет цветов от любимого мужа 
Александра Сидорова.
— Он сам у меня не участвует, 
но всегда поддерживает: под-
бадривает на трассе, следит за 
временем, дает воду, — гово-
рит Екатерина. — Я бегаю де-
сять лет и не пропустила ни 
один старт, даже когда была 
беременной. 
В итоге Екатерина Миронова 
пробежала 21,1 километра за 
1 час и 37 минут. И по тради-
ции получила свой заслужен-
ный букет цветов за то, что 
в очередной раз преодолела 
себя.
— Это наша некая семейная 
традиция. Если он встречает 
меня без букетика, то дома его 
ждет серьезное разбиратель-
ство, — смеется Миронова.
Всего в полумарафоне фини-
шировали 5772 человека — 
4292 мужчины и 1480 жен-
щин.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера 9:49 Сергей и Юлия Конякины пробежали полумарафон «Лужники». Девушка заняла 
первое место среди женщин, обогнав своих соперниц

Торговля по единым 
правилам
Ровно 10 лет назад, 22 авгу-
ста 2012 года, Россия вступи-
ла во Всемирную торговую 
организацию (ВТО). Корре-
спондент «ВМ» выяснила, 
как членство в этой между-
народной структуре помогло 
нашей стране.

Путь в организацию был дол-
гим: переговоры о вступле-
нии велись 18 лет — с 1993 по 
2011 год. На сегодняшний 
день членами ВТО являются 
уже 164 страны мира, и, по 
прогнозам экспертов, их чис-
ло будет увеличиваться. Пото-
му что любое государство, ко-
торое стремится построить 
современную экономику и за-
нять выгодное место в миро-
вой торговле, стремится стать 
членом ВТО.
По словам первого заместите-
ля директора по вопросам 
внешнеторговой деятельно-
сти АНО «Информационно-
аналитический центр» Елены 
Стояновой, вступление в ВТО 
дало нашей стране большие 
преимущества.
— Полноценно Россия находи-
лась в ВТО всего два года — 
с 2012 по 2014 год. До первых 
западных санкций, которые 
ввели против нашей страны за 
присоединение Крыма, — рас-
сказывает Елена Стоянова. — 
Но, даже находясь под санкци-
ями, Россия получала от пре-
бывания в этой организации 
значительные преимущества. 
Во-первых, до 2012 года экс-
порт российских товаров не-
редко сталкивался с дискри-
минационными практиками 
со стороны наших торговых 
партнеров. После вступления 
России в ВТО эта проблема ре-
шилась, ведь для членов ВТО 
действуют определенные, 
строго прописанные правила 
торговли.
Елена Стоянова добавила, что 
еще российские производите-
ли начали не только работать 
на экспорт, но и находить пар-
тнеров за рубежом, развивать 
собственные производства, 
создавать новые рабочие ме-
ста. Это привело, в свою оче-
редь, к развитию многих от-
раслей экономики. Напри-

мер, доля несырьевого экс-
порта из России за несколько 
лет выросла практически на 
треть. Отечественные бренды 
вышли на мировые рынки 
и получили там известность, 
заслужили доверие иностран-
ного покупателя. 
Вступление в ВТО повлияло 
и на малый и средний бизнес 
России — сотрудничество 
с международными компани-
ями дало отечественным фир-
мам понимание западной 
корпоративной культуры, 
требований к качеству про-
дукции.
На фоне событий 2022 года 
возникает вопрос — не ис-
ключат ли Россию из ВТО 
в связи с масштабными санк-
циями? По мнению Елены 
Стояновой, этого не произой-
дет, несмотря на то что США 
после 24 февраля уже неодно-
кратно поднимали этот во-
прос. 
— Все страны — участницы 
ВТО имеют равные права 
и обязанности. И Вашингтон 
не является той силой, кото-
рая может это изменить. По 
крайней мере, сейчас, — за-
ключила Елена Стоянова.
ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
edit@vm.ru

НИКИТА МИХАЛКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
КИНЕМАТОГРАФИСТОВ РОССИИ
Очень важно, что на этом фе-
стивале чествуются, показы-
ваются и вспоминаются совет-
ские фильмы. Практически 
каждая хорошая советская 
картина — это была картина, 
посвященная поиску смысла. 
Все-таки русская литература 
научила нас искать смыслы. 
То, что, к сожалению, сегодня 
мы очень редко видим в мире 
и не так часто видим и у себя. 
Надеюсь, что на фестивале 
«Будем жить» зрители и участ-
ники увидят такие картины.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всемирная торговая орга-
низация создана 1 января 
1995 года. Ее главными 
целями значились либе-
рализация международ-
ной торговли и регулиро-
вание торгово-политиче-
ских отношений стран-
участниц. Штаб-квартира 
ВТО находится в Женеве. 
В штате организации чис-
лятся около 600 человек. 
На сегодняшний день 
в ВТО вступили 164 госу-
дарства: 160 междуна-
родно признанных 
стран — членов ООН, ча-
стично признанный Тай-
вань, две зависимые тер-
ритории (Гонконг и Ма-
као) и Европейский союз.

справка

Московский 
международный 
кинофестиваль 
«Будем жить» 
открылся в 11-й 
раз. «ВМ» рас-
сказывает, как 
прошли первые 
дни фестиваля 
и что нельзя про-
пустить на пред-
стоящей неделе.

фестиваль

18 августа 20:19 Президент Московского международного кинофестиваля «Будем жить» Евгений Герасимов (слева) слушает приветственные слова председателя 
Московской городской думы Алексея Шапошникова (в центре) на церемонии открытия фестиваля

Проходные баллы московских 
университетов снизились

Пожарные предложили гостям 
потушить огонь спецсредствами

По итогам приемной кампа-
нии в московских универси-
тетах снизился проходной 
балл для поступления 
на бюджет.

Такая ситуация сразу по не-
скольким направлениям на-
блюдается в нескольких веду-
щих столичных вузах — МГУ 
имени М. В. Ломоносова, НИУ 
ВШЭ, МГТУ имени Н. Э. Баума-
на и ИТМО.
Например, в МГУ имени 
М. В. Ломоносова проходной 
балл упал по 33 направлениям 
подготовки. Сильнее всего 
снизились баллы на факульте-
те «Почвоведение» — с 317 до 
255. А в Высшей школе эконо-
мики отметили понижение 
сразу по 23 образовательным 
программам. Сильнее всего 
падение наблюдается на спе-
циальности «Инфокоммуни-
кационные технологии и си-
стемы связи», где разница по 
сравнению с 2021 годом со-
ставила 49 баллов. 

По мнению первого замести-
теля председателя комиссии 
по развитию высшего образо-
вания и науки Общественной 
палаты РФ Максима Кронгау-
за, это связано с падением ре-
зультатов ЕГЭ среди выпуск-
ников.
— Практически все техниче-
ские предметы в 2022 году 
в среднем сдали на один-два 
балла хуже, чем в прошлом го-
ду. К тому же на снижение 
проходных баллов повлияло 
зачисление в одну волну. Аби-
туриенты больше не могут 
переносить документы в по-
следний момент. Из-за этого 
у многих московских вузов со-
кращается «скамейка запас-
ных», — сказал Кронгауз.
Он добавил, что на сниже-
ние вступительных баллов 
также могла повлиять боязнь 
школьников из регионов по-
давать документы в москов-
ские вузы.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

В Парке Горького состоялся 
III международный пожарно- 
спасательный конгресс.

Московские пожарные про-
вели зрелищный праздник 
для взрослых и детей. Гостям 
конгресса представили ос-
новные образцы специаль-
ной техники, позволяющей 
столичным огнеборцам рабо-
тать на земле, с воздуха и с во-
ды. Например, специальные 
вертолеты Московского ави-
ационного центра и пожар-
ные корабли «Полковник 
Чернышев» и «Надежда», ко-
торые несут службу в столич-
ной акватории.
Кроме выставки техники, го-
сти праздника смогли увидеть 
турнир по боксу среди пожар-
ных, а также футбольный 
матч, где игроки гоняли мяч 
в полном боевом снаряже-
нии — непрогораемых костю-
мах, касках и противогазных 
масках. А в это время на глав-
ной сцене праздника высту-

пили приглашенные артисты 
и участники самодеятельно-
сти из подразделений МЧС 
Москвы. 
Тем, кто всегда мечтал стать 
пожарным, предложили само-
стоятельно потушить возго-
рание в специально отведен-
ной для этого зоне. На мо-
сквичей надели настоящую 
форму огнеборцев.
— Мы предложили идею этого 
праздника и готовили его вме-
сте с министерством почти 
полтора года, поэтому наде-
емся, что все получилось ин-
тересно, — рассказал началь-
ник Управления МЧС по 
ЮЗАО Дмитрий Крикунен-
ко. — Наши сотрудники смог-
ли пообщаться между собой 
в неформальной обстановке, 
а москвичи — увидеть нас не 
только в масках, как во время 
чрезвычайного происше-
ствия. Думаю, это лучший 
путь популяризации службы.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Накануне полумарафона 
«Лужники» прошли со-
ревнования для детей. 
Участники до 13 лет 
должны были пробежать 
дистанцию в 400 или 
800метров в зависимости 
от возраста. Первые трой-
ки мальчиков и девочек
в категориях 10–11 и 12–
13 лет были награждены 
не только медалями, ко-
торые получили все ребя-
та, добежавшие до фини-
ша, но и памятными куб-
ками победителей. 
Для них провели церемо-
нию награждения.

кстати

Нам нужно 
доверять рублю

Люди начали массово скупать валюту. 
В рублевом эквиваленте объем заку-
пок валюты вырос со 176 миллиардов 
в июне 2022 года до 237 миллиардов 
в июле. Это абсолютный рекорд. Та-
кой ажиотаж вокруг иностранных ва-
лют объясняется тем, что почему-то 
в сознании многих россиян живет сте-
реотип — самым надежным объектом 
инвестиций считается зарубежная ва-

люта. Поэтому они и скупают доллары и евро. По инер-
ции. Но это ведь далеко не так. Тем не менее я думаю, рос-
сияне еще долго будут действовать по этой схеме. Хотя со 
временем этот тренд изменится. Для этого властям нужно 
донести до населения, что с учетом специфики происхо-
дящего сейчас именно российская национальная валюта 
должна быть главным объектом привлечения средств.
Интересно, что иностранную валюту скупают и банки. 
Только за июль отечественные кредитные организации, 
за исключением системно значимых, скупили валюту на 
внутреннем рынке на 319 миллиардов 
рублей. Это рекорд. Получается, мы 
сами продолжаем стимулировать те-
невой рынок валют из-за введения 
ограничений на операции с доллара-
ми и евро. Но я думаю, это временное 
явление. Да, сейчас происходит разви-
тие теневого валютного рынка, но 
в наших условиях воспринимать это 
отрицательно не стоит. То, что при Со-
ветском Союзе называлось валютны-
ми спекуляциями и строго каралось, 
ныне считается нормальными торго-
выми инструментами. Покупка и про-
дажа валюты, особенно наличной, се-
годня пользуются большим спросом 
лишь у некоторых категорий людей. Чаще всего к этому 
прибегают бизнесмены. Они работают с иностранными 
партнерами, покупают товары за рубежом, поэтому 
и проводят сделки в валюте. Кроме того, иностранные 
деньги нужны туристам. Это объективные причины по-
купать валюту. 
При этом популярность приобретает юань. Банки стали 
предлагать своим клиентам открывать счета в китайской 
валюте. Она приобретает популярность на торгах Мос-
биржи, объем транзакций растет, на рынке появились об-
лигации в юанях. Все это, конечно, следствие санкцион-
ных ограничений. Однако нашим гражданам считать 
юань полномасштабной заменой доллару или евро нель-
зя. Потому что юань — это валюта, которая полностью 
управляется китайским правительством, а не экономиче-
ским рынком.
На мой взгляд, сейчас ключевое слово для россиян, кото-
рые хотят вкладывать деньги в валюты, — это диверсифи-
кация. То есть нельзя класть все яйца в одну корзину. Надо 
работать с разными валютами. При нестабильной геопо-
литической и экономической ситуации никто не возьмет-
ся предсказывать точные курсы валют. Поэтому лучший 
вариант — приобрести несколько разных валют.
Но по большому счету, я считаю, нам надо в первую оче-
редь выйти из валютной теневой зоны. А для этого необ-
ходимо больше доверять рублю. Ведь это наша нацио-
нальная валюта, которую нужно укреплять.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Домохозяйства 
подключаются

Услуживать 
или лечить

Рынок онлайн-платформ показал снижение темпов роста 
по оценке крупного консалтингового агентства. Так, за 
первое полугодие 2022 года он вырос лишь на 29 процен-
тов, в то время как в прошлом году рост был 52 процента. 
Исследователи объясняют это тем, что крупные западные 
игроки ушли с российского рынка, снизились планы сери-
ального производства, а многие пользователи за зару-
бежной продукцией пошли к пиратам. Но рост не остано-
вился. Видеосервисы борются за привлечение новых под-
писчиков: устраивают акции, вступают в партнерские 
отношения с операторами связи, другими компаниями, 
продолжают производство авторского контента, занима-
ют освободившиеся ниши. В целом сейчас число домохо-
зяйств, подписанных хотя бы на один онлайн-кинотеатр, 
составляет 11 миллионов.
Что можно сказать про новшества наших видеосервисов 
в сети в 2022-м? Одно из главных — киноверсии сериаль-
ной продукции. Конкурировавшие раньше производите-
ли многосерийных онлайн-проектов, рассчитанных на 
просмотр в сети на экранах размером от смартфонов до 
домашних кинотеатров, теперь договариваются с кино-
прокатчиками и получают выход полнометражных вер-
сий на большом экране, ведь кинотеатрам нужно напол-
нение, а западные блокбастеры остались за границей. 
Мне этот вариант кажется интересным. Посмотрев такой 
фильм, ты словно получаешь сжатый монтаж сериала. Ко-
нечно, где-то может ощущаться рваный ритм и могут воз-
никать вопросы к развитию сюжета. 
Заодно можно сразу понять, как ты воспримешь этот се-
риальный продукт, понять, стоит его смотреть или нет, 
а также получить тему для разговоров с друзьями. А для 
тех, кому понравился сериал, полнометражная версия по-
служит эффективным способом сэкономить время, если 
захочется его пересмотреть.
Другой момент — обновления в онлайн-кинотеатрах 
и продукция, которая получает наибольшее продвиже-
ние. Чаще всего это — громкие хиты, появление которых 
в доступе не только радует и удерживает давних пользо-
вателей, но и привлекает новых.
С учетом того, что самый громкий доступный легальный 
контент сейчас в основном отечественный, именно ему 
уделяют больше внимания. Раскручивают яркие ленты, 
которые были отмечены и получили высокие оценки в ки-
носреде, стали предметом обсуждения в обществе. При-
чем внимание часто уделяют чему-то необычному, экспе-
риментальному. Это может дать хороший старт начинаю-
щим авторам видеопродукции и переформатировать 
восприятие зрителя. Тут есть взаимообратная связь: ког-
да пользователь видит в предложенных для просмотра 
материалах тот или иной проект и понимает, что его на-
верняка посмотрели и одобрили многие, то выдает тако-
му проекту кредит доверия, а потому изначально лояль-
нее относится к увиденному. 
Также, когда привыкаешь пользоваться приложениями 
определенных видеосервисов, непроизвольно начина-
ешь искать, что посмотреть, среди доступных там вариан-
тов. И если раз за разом удается обнаружить что-то стоя-
щее, чего никогда бы не стал искать сам, начинаешь до-
верять «выбору редакции». В итоге между теми, кто под-
держивает и определят работу онлайн-платформ, и их 
пользователями возникают некие отношения, базирую-
щиеся на сходстве взглядов на кино. Полагаю, количество 
подписчиков на фильмы и сериалы в сети продолжит ра-
сти, ведь как люди были готовы платить за кабельное 
и спутниковое ТВ, так привыкают платить за доступ к ка-
чественной видеопродукции в сети по своему выбору.

Хотите обидеть доктора? Напомните ему, что, согласно 
букве закона он не лечит больных, а оказывает потреби-
телям медицинские услуги. Эту нелепую и обидную для 
врачей терминологию приняли, когда произошел пере-
ход к страховой модели здравоохранения и начали появ-
ляться частные клиники. Казалось бы, прошло уже много 
лет, пора привыкнуть. Но время, как выяснилось, не ле-
чит, уязвленные медработники возмущаются до сих пор: 
«Услуга — это починить утюг или почистить ботинки. 
А мы помогаем людям, порой даже спасаем жизни. Ле-
чим, а не услуживаем. Неужели не видите разницы?» Нет, 
законодатель не видит.
Но дело не только в обидах медиков. Использование тер-
мина «медицинская услуга» придало их работе совсем 
иной смысл. Уголовный.
«Медицинские адвокаты» нашли легальный способ гра-
бить лечебные учреждения, запугивая их штрафами и об-
винительными приговорами. На днях депутат Государ-
ственной думы, хирург-колопроктолог Бадма Башанкаев 
привел пример: жуликоватый юрист объединяет 10–
20 семей, в которых кто-то умер от ковида, и подает иск на 
больницу. Обвинение по 238-й статье Уголовного кодек-
са: оказание медицинских услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности. При этом лечили погибших адекват-
но, врачи сделали все, что было в их силах. Но юрист пре-
красно знает, что работу доктора оценивают по тому, как 
оформлена документация, а к ней всегда можно при-
драться. По сведениям Башанкаева, в России возбуждено 
2 тысячи уголовных дел, базирующихся на злополучной 
238-й статье. За этой цифрой, замечает он, скрываются 
погубленные судьбы врачей.
Преследование врачей по чисто, казалось бы, потреби-
тельской статье УК привело к разгулу так называемого 
медицинского терроризма. Часть пациентов изначально 
настроена на выбивание скидок и льгот, в случае отказа 
угрожая жалобами. Либо, напротив, требует компенса-
цию уже после лечения, заявляя о якобы нанесенном 
ущербе. Поводом для претензий может стать что угодно — 
синячок на месте укола, побочное действие лекарства или 
недовольство оттенком цвета зубной пломбы. Сутяга ни-
чем не рискует, закон «О защите прав потребителей», как 
правило, на его стороне. Даже если факты не подтвердят-
ся, больной, подавший заявление, не пострадает.
Руководители медицинских центров, которые не имеют 
мощных юридических отделов, часто предлагают вер-
нуть деньги за лечение. Потому что понимают: сам факт 
тяжбы с пациентом крайне невыгоден. Даже если удастся 
выиграть суд, ущерб репутации клиники неизбежен. 
В случае же проигрыша придется вернуть стоимость услу-
ги, выплатить неустойку и два штрафа — в пользу больно-
го и в пользу государства, а также возместить судебные 
расходы. Плюс проверки контролирующих ведомств. 
В этой ситуации проще пойти на поводу у пациента, удов-
летворить все его капризы, предложить бесплатные кон-
сультации и исследования. 
Но нельзя же вечно ходить под дамокловым мечом угроз! 
Медицинское сообщество дозрело, наконец, для борьбы 
за свои права. В Госдуме создана рабочая группа, собира-
ющаяся добиться декриминализации медицинской дея-
тельности в целом и прекращения преследования врачей 
по 238-й статье УК в частности. Первый шаг в этом на-
правлении — корректировка терминологии: «медицин-
ские услуги» повсеместно должны превратиться в «меди-
цинскую помощь». Казалось бы, изменение минимально, 
всего одно слово, но врачи надеются, что оно сбережет им 
нервы и даст защиту от необоснованных обвинений.

Эти мерзавцы сейчас рвут склады боеприпасов в Крыму 
и высоковольтные линии электропередачи, идущие от Кур-
ской АЭС. Не дай бог произойдет катастрофа на атомном 
реакторе. Но они еще и безумцы. Они обстреливают и Запо-
рожскую АЭС. Таким страшно давать в руки коробок спичек, 
но в новом пакете «помощи» Вашингтона Киеву впервые по-
явилась взрывчатка C4. 
Применение С4 на передовой имеет малую военную целесо-
образность. Использование такой взрывчатки в нашем 
фронтовом предполье и в нашем глубоком тылу — это для 
нацистов великолепная возможность дезорганизовать 
транспортное сообщение, разрушить инфраструктуру и по-
сеять панику среди населения. Не надо обольщаться, что во-
йна, пусть и именуемая специальной военной операцией, 
где-то далеко. Волкодавы из наших спецслужб ловят украин-
ские ДРГ — диверсионно-разведывательные группы — все 
дальше от линии госграницы. В том числе «пакуются» не 
только украинские кадровые военнослужащие, но и пособ-
ники фашиствующего киевского режима. Массовая раздача 
российских паспортов всем желающим гражданам Украи-
ны — радостное известие для вечно позитивных наших теле-
новостей, но не для контрразведчиков. Попробуй-ка, «по-
скреби» биографию каждого из новообращенных россиян 
на предмет былого майданного «скакания» с портретом Бан-
деры в руках? А если в этих руках теперь будет С4?
Спецы из ФСБ, МВД и Росгвардии ловят диверсантов и их по-
собников в поте лица. В Ставропольском крае скрутили до-
морощенного националиста, который, проникнувшись иде-
ями украинского «Правого сектора» (запрещенная в РФ ор-
ганизация), готовился поджечь здания органов власти. Сле-
дом ФСБ предотвратила диверсию в Волгоградской области. 
Бойцы антитеррора не позволили действовавшим под кон-
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16 мая 2022 года. Прием в детской поликлинике № 38. Врач Светлана Захарова осматривает маленького паци-
ента Софию Кошель, которой исполнился год, и дает подробные рекомендации молодой маме девочки Ана-
стасии Козловой. Раньше это называли лечением больных, но по новой терминологии это уже определяется 
как оказание медицинских услуг потребителям, что обижает врачей, главное для которых — помогать людям.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Террор — оружие 
мерзавцев

тролем украинских спецслужб двум бандитам подорвать не-
фтепровод. Оказавших сопротивление террористов ликвиди-
ровали. В Липецке задержали троих «беженцев», мужчину 
и двух женщин. По заданию СБУ Украины они собирались подо-
рвать взрывное устройство на автостанции в час пик.

Силы даже сильных спецслужб не беспредельны, а террори-
стические угрозы будут нарастать по мере дальнейших по-
ражений укровойск на фронте. О диверсионных планах го-
ворят даже высшие руководители киевского режима. На-
пример, о необходимости уничтожения Крымского моста 
дружно высказались секретарь Совета нацбезопасности 
и обороны Украины Алексей Данилов, советники главы офи-
са президента Михаил Подоляк и Алексей Арестович. Кроме 
Крымского, у нас много других мостов, электроподстанций 
и станций метро, а по части железнодорожного полотна Рос-
сия — мировой лидер, и у каждого рельса солдата с «калаш-
никовым» наперевес не выставишь.
Что делать? В первую очередь не паниковать. К этому, 
кстати, призывал и товарищ Сталин в радиообращении 
к советскому народу 3 июля 1941 года. Еще он сказал о бес-
пощадности: «Мы должны организовать беспощадную 
борьбу со всякими дезорганизаторами тыла, дезертирами, 
паникерами, распространителями слухов, уничтожать 
шпионов, диверсантов, вражеских парашютистов, оказы-
вая во всем этом быстрое содействие нашим истребитель-
ным баталь онам».
Такие батальоны из добровольцев, не годных для фронта или 
имевших «бронь» от призыва, начали формироваться в СССР 
на третий день войны, 24 июня. Помогая спецслужбам, на-
род в тылу стал защищать себя и сам. Истребители служили 
без отрыва от работы, собираясь для проведения операций 
по тревоге. Только в столице на пути диверсантов встали 
26 тысяч добровольцев, и во время Битвы за Москву герман-
ские спецслужбы не смогли осуществить в городе ни одной 
террористической операции.
...Пока гром не грянет, мужик не перекрестится. Над всей 
Россией безоблачное небо...
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В русском языке появилось новое слово — релоканты. Так 
именует себя публика, которая после начала специальной 
военной операции в Донбассе выехала из России и большей 
частью обосновалась на пространствах бывшего СССР. Они 
особо подчеркивают, что это перемещение не эмиграция, 
к политике отношения не имеет. Релоканты уехали работать 
туда, где им комфортнее, «сменили локацию» из-за кон-
фликта на Украине.
Значительная часть релокантов — айтишники и компью-
терщики. Людям этой профессии проще найти работу за гра-
ницей, потому что язык математики не имеет национальной 
привязки. Как говорил Чехов, не бывает национальной та-
блицы умножения. К тому же дистанционный режим, кото-
рый вошел в обыкновение во время пандемии коронавиру-
са, показал, что личное присутствие на рабочем месте для 
многих профессий вовсе не является обязательным. 
Сколько айтишников уехало из России после 24 февраля? 
По оценкам, от 50 до 70 тысяч специалистов. То есть 1,5 про-
цента всех компьютерщиков России, по объему некритиче-
ская величина. Однако это башковитые и востребованные 
люди, которые могут рискнуть, поскольку уверены в своей 
квалификации и востребованности в любых условиях. 
10 процентов айтишников перебазировались в Грузию, 
9 процентов — в Турцию, 6 — в Армению, а некоторые даже 
в Узбекистан и Киргизию. Больше всего — в Европу, но рас-
клад по странам неизвестен. Между условной Англией 
и Болгарией дистанция огромного размера. 
Премьер Михаил Мишустин недавно объявил, что не менее 
85 процентов уехавших весной айтишников летом уже вер-
нулись в Россию. Возвращение связано не только с запозда-
лым прозрением о целях политически неизбежной специ-
альной военной операции, но и с рядом социальных мер, 

Блудные дети 
своей Родины

которые предприняты правительством России. Меры властей 
по поддержке ИT-индустрии беспрецедентны. Это большие на-
логовые преференции, крупные инвестиции, поддержка инно-
вационных проектов, а также помощь с жильем. 
Кроме того, объявлен мораторий на призыв в армию специали-
стов ИT-индустрии. 

Хотя и без того в зону боевых действий солдаты-срочники 
не направляются. 
Релоканты, которые привыкли к изобильной жизни в Рос-
сии, отнюдь не пиршествовали в тех местах, где бросили 
якорь. В Москве при найме на работу программисты запра-
шивают не меньше 120 тысяч рублей, в других городах 
скромнее, но ясно, что это одна из самых востребованных 
специальностей. На гостеприимных просторах бывшего 
СССР цена на жилье, когда материализовался наш яйцеголо-
вый десант, выросла минимум в два раза. В некоторых столи-
цах от русских, как бы они ни декларировали отдаленность 
от политики, требовали справку об осуждении действий Рос-
сии на Украине. Оказалось, что банковские карты не обслу-
живаются, а привычный, на широкую ногу, образ жизни на-
до укоротить. Страшно сказать, с интернетом, который 
в Москве работает под каждым кустом, в иных столицах 
сплошные проблемы. Очнувшись, релоканты стали пако-
вать чемоданы.
Массовое возвращение блудных сыновей заставляет напом-
нить важные истины. После распада СССР находившаяся по 
уровню жизни далеко не в авангарде Россия сумела стать наи-
более стабильной и процветающей среди бывших республик. 
Акцент на развитие высоких технологий делает ИT-отрасль 
привлекательной для даровитых специалистов.
Вряд ли слово «релокант» войдет в привычный лексикон, оно 
сотрется, как утренний туман. В этой истории я вижу под-
тверждение мудрого опасения даже самых юных девушек 
знакомиться с компьютерщиками, которые отличаются об-
вальной политической и бытовой незрелостью. Вы знаете, 
как айтишник справляется со спущенным колесом в автомо-
биле? Надо просто выйти из него и зайти заново. Неужели 
в сознании релокантов Россия — как спущенное колесо?

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставят настоятель храма Рождества Пресвятой Богородицы во Владыкине протоиерей Сергей Ткаченко (справа) и алтарник Игорь Леньшин, 
которые освящают фрукты на Яблочном Спасе, совпадающем с Преображением Господня. Этот праздник символизирует метаморфозы природы перед наступлени-
ем «золотого» времени года — осени. Освящение традиционно проводят после окончания литургии в честь торжества Преображения Господня. Прихожане выстра-
иваются в очередь или могут оставить плоды на столе в храме, после чего священнослужитель с молитвой окропляет урожай святой водой. При этом на Руси Яблочный 
Спас был одним из первых праздников урожая. По поверьям, в этот день ни в коем случае нельзя было ссориться. А еще люди верили, что о будущем может рассказать 
первое съеденное яблоко. Если оно было сладким, то это указывало на благополучие и счастье, а кисло-сладкое обещало крепкую семью и уют в доме.

Инфантилизм 
и ответственность
Взрослый недоросль избегает ответственности, прячет 
истину от самого себя, идет на уловки, «забывает» свои 
провинности и тем более обиды, которые он наносит дру-
гим, отказывается обсуждать давно назревший конфликт. 
Игнорирование — это вообще инструмент манипуляции 
по установлению власти над другим: пусть другой пому-
чается, подумает, в чем провинился, начнет подбирать 
новые ключики к моему золотому и загадочному сердцу. 
Точно так же «ребенок» отказывается извиняться и что-то 
менять, когда его провинность очевидна. Дети врут, что-
бы избежать наказания. Лживость создает иллюзию сво-
боды, от которой потом трудно отказаться. Низкая кри-
тичность, отказ признавать ошибки приводит к тому, что 
люди могут прожить всю жизнь, не изменив взглядов, не 
попробовав себя на ином поприще. Но им этого мало! По-
тому что всякий человек хотел бы стяжать как можно 
больше любви, а ребенок верит, что все могут и должны 
его любить. Если вы не скажете инфантилу немедленно, 
что встретили самого лучшего человека в мире, все, друж-
бе конец, вы окончательно его «разочаровали». Он вас так 
любил, боготворил, а вы черствый сухарь. Взрослый чело-
век готов к тому, что за право быть любимым нужно бо-
роться. Ум проявляется не только в умении узнавать но-
вое, но и в умении совладать с собой, проявить волю, при-
знать слабости, над которыми нужно работать. Взрослые 
люди знают, что есть неприятные решения. Самое инте-
ресное, что современная психология вовсе не клеймит 
позором любые проявления детскости. Шарм и харизма 
возможны исключительно благодаря детской заразитель-
ности. Своего внутреннего ребенка нужно держать под 
контролем и выпускать погулять на праздники. Ничего 
страшного в самом инфантилизме нет, если он не прояв-
ляется в рабочих ситуациях, требующих ответственно-
сти, внимания и сотрудничества. Иначе женщина будет 
вести себя как сумасбродка, а мужчина — как самодур. 
Счастье взрослого человека — подарок за усилия, эффект 
контраста: когда ты был занят рутиной и обязательства-
ми, а потом вдруг освободился от них. Счастье — это на-
стоящая, а не фиктивная свобода. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Верховный судья 
призвал реже 
арестовывать 
людей. И как вам?

ВАДИМ КЛЮВГАНТ 
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ АДВОКАТСКОЙ 
ПАЛАТЫ МОСКВЫ

Это хорошая инициатива. 
Мне кажется, она должна была 
появиться намного раньше. 
Очень странно наблюдать, как 
человек, который совершил, 
например, экономическое 
преступление, сидит в одной 
камере с убийцей или насиль-
ником. Бизнесмен, который 
проводил финансовые махи-
нации, не должен подвергать-
ся такой же мере пресечения, 
как люди, которые реально 
опасны для окружающих. 
Иногда, конечно, если речь 
идет о том, что этот бизнесмен 
скрывался от преследования 
или нарушил меру пресече-
ния, нужно действовать более 
жестко и заключать человека 
под стражу, но в данном слу-
чае он будет проходить по дру-
гому делу, в рамках которого 
эта мера будет логична и за-
конна. Сейчас наше законода-
тельство движется в правиль-
ную сторону. Это не может не 
радовать.

ВЛАДИМИР КЛИМОВ
ПРОКУРОР, ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК 
ПРОКУРАТУРЫ РОССИИ

Меры пресечения, которые 
применяются к подозревае-

мым в рамках расследований 
по уголовным делам, являют-
ся стандартными. Не стоит 
менять правила, которые уже 
давно действуют и зарекомен-
довали себя как эффектив-
ные. Во-первых, нам легче 
осуществлять контроль за по-
дозреваемыми, когда они на-
ходятся под постоянным на-
блюдением. Это намного луч-
ше, чем следить за человеком 
под домашним арестом или 
под подпиской о невыезде, на-
пример. Во-вторых, каждый 
человек должен отвечать за 
свои поступки по закону. 
А в нем прописаны случаи, 
когда подозреваемого нужно 
заключить под стражу. Даже 
если человек совершил эконо-
мическое преступление, он 
должен быть арестован. К то-
му же если все-таки обвини-
тельный приговор будет вы-
несен, то человек уже будет 
подготовлен к тому, что его 
ждет в тюрьме.

АНАТОЛИЙ ПРОШИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
РОССИЙСКОГО СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 
ОРГАНОВ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
И ВНУТРЕННИХ ВОЙСК, ГЕНЕРАЛ
МАЙОР МИЛИЦИИ В ОТСТАВКЕ

Я думаю, не стоит смягчать 
существующие меры пресе-
чения. Любое преступление 
должно быть наказуемо так, 
чтобы человек осознал свою 
вину и раскаялся в содеянном 
еще до вынесения приговора. 
Чтобы потом не повадно бы-
ло. А если преступнику, не-
важно какому, дать возмож-

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев призвал реже использо-
вать аресты в качестве меры пресечения для фигурантов уголовных дел. Он отметил, 
что число людей, которых отправили в СИЗО на время расследования, снизилось 
в четыре раза по сравнению с периодом, когда аресты назначались прокуратурой.

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ность, пока он ждет пригово-
ра, спокойно сидеть дома, 
общаться с близкими, в неко-
торых случаях гулять по ули-
цам как в ни в чем не быва-
ло, то он никогда не осознает 
свою вину. В любом случае, 
если дело уголовное, значит, 
нужно применять жесткие 
санкции к подозреваемому. 
Понятно, что финансовые 
преступления не представля-
ют угрозы для общественной 
жизни, но в целом их нужно 
пресекать и заставлять лю-
дей, которые их совершили, 
задуматься, а не предостав-
лять им некие привилегии, 
когда у него в жизни, по су-
ти, ничего не меняется и он 
может продолжать наслаж-
даться ею.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ, СУДЕБНЫЙ ЭКСПЕРТ

Прекрасно, что такие предло-
жения поступают. Уже, кста-
ти, есть определенные ре-
зультаты — сейчас меньше 
людей стали заключать под 
стражу, чем раньше. С точки 
зрения человеческой психо-
логии находиться практиче-
ски в тюремной камере — это 
полное отторжение от внеш-
него мира. Иногда бывает 
так, что, пока идет судебное 
разбирательство, заключен-
ный может просидеть в СИЗО 
целый год. За это время мож-
но полностью отвыкнуть от 
внешнего мира, переосмыс-
лить свою жизнь, но в боль-
шинстве случаев в таких ме-
стах люди ломаются психоло-
гически. Это может и не отно-
ситься к тем, кто совершил 
тяжкие преступления, но для 
людей, которые подверглись 
такому наказанию за менее 
опасные преступления, это 
сильный удар. Арест должен 
быть крайней мерой.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

театральная афиша

ЛЕНКОМ 
Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
2/IХ Открытие 96-го сезона. 
2/IХ, 3/IХ и 4/IХ премьера 
Последний поезд. 6/IХ Вишне-
вый сад. 7/IХ Tout paye, 
или Все оплачено. 8/IХ Юнона 
и Авось. 9/IХ Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 10/IХ
и 11/IХ Поминальная молитва. 
12/IХ Ложь во спасение 

ТВОРЧЕСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
ВЛАДИМИРА ВЕКСЕЛЬМАНА

Бальный зал Москонцерта.
Ул. Пушечная, 4, стр. 2, 
✆ 8 (915) 168-07-14
Открытие сезона-2022/2023. 
27/VIII в 17 ч. «Музыка кино». 
Концерт ко дню Российского 
кино. Мелодии и песни из со-
ветских и российских кино-
фильмов. В концерте примет 
участие Владимир Скоморохов 
(фортепиано).

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Заменили льготы денежными 
компенсациями
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказывать
о событиях, которые про-
исходили в этот день 
и сильно повлияли на ход 
истории.

1939 год.Родился совет-
ский писатель-сказочник 
Сергей Козлов. Его наибо-
лее известные произведе-
ния — рассказ и сценарий 
к одноименному мульт-
фильму «Ежик в тумане», 
стихи для мультфильма 
«Как львенок и черепаха 
пели песню». 

1941 год.Подписано По-
становление «О введении 
водки на снабжение в дей-
ствующей Красной армии». 

Согласно документу, каж-
дому красноармейцу и на-
чальствующему составу 
вой ск было положено вы-
давать по 100 граммов вод-
ки в день. Их военные на-
зывали «наркомовские 
100 грамм».

2004 год.Президент Рос-
сии Владимир Путин под-
писал закон «о монетиза-
ции льгот». Социальные 
льготы, которые действо-
вали в советское время, 
например бесплатный про-
езд в транспорте, заменя-
лись денежными компен-
сациями.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

Четвероногие питомцы стали главными героями 
патриотического фестиваля
Семейный фестиваль «День 
фронтовой собаки» прошел 
в музее «Главные оружейные 
реликвии армии». Гостям по-
казали театрализованные 
номера, работу четвероногих 
спасателей и историческую 
экспозицию с участием кино-
логов и их питомцев. 

На сцене фестиваля появля-
ются дрессировщица Наталья 
Рублева и ее пес породы кане- 
корсо по кличке Брейн. Пито-
мец послушно петляет между 
ног хозяйки, проходит боком 
рядом с ней и встает на задние 
лапы, поднимая передние. Та-
кой артистизм собаки не оста-

ется не замеченным, и зрите-
ли удостаивают пару аплодис-
ментами. 
— Очень важно вкладываться 
в воспитание питомца и уде-
лять ему время, — говорит Ру-
блева. — Собаку нужно воспи-
тывать с помощью игр, пра-
вильной еды и понимания, 
что от нее хочет человек. 
Фестиваль проходит в ше-
стой раз и интересен не толь-
ко зрителям, но и хозяевам 
питомцев, для которых про-
водятся мастер-классы по 
дрессировке четвероногих 
друзей. 
— Мероприятие посвящено 
подвигам собак в годы Вели-
кой Отечественной войны, 
которые в качестве диверсан-
тов уничтожали технику про-
тивника, — рассказала заме-
ститель директора Музея По-
беды Юлия Соколова. — Еще 
фестиваль помогает в патри-
отическом воспитании детей. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Творчество Юрия Никулина 
живет благодаря потомкам
Вчера, в день памяти совет-
ского и российского артиста 
цирка и актера Юрия Никули-
на, в Музее Никулина прошла 
экскурсия «Дорога в цирк — 
дорога добрых дел!».

Детей и взрослых встречали 
клоуны Наталья Мезенцева 
и Андрей Коробов. Интерак-
тивную программу цирковые 
артисты провели по мотивам 
рисунков Юрия Никулина, из 
которой гости узнали, что 
значит творить добрые дела 
и проявлять милосердие, 
смогли найти «ключ от сча-
стья» и посмотреть на высту-
пления юных артистов цирка 
и фокусников. 
— Творчество Юрия Нику-
лина пришлось на советское 
время, когда было много са-
тиры, писатели и поэты созда-
вали сценарии к репризам, 
была школа клоунады и чув-
ствовалась преемственность 
поколений, — рассказала На-
талья Мезенцева. — Никулин 
перенес свой образ в кино и до 
сих пор вдохновляет людей на 

новые открытия в искусстве 
клоунады. 
Специальным гостем стал 
внук великого артиста Мак-
сим Никулин. 
— Все мои воспоминания 
о нем очень яркие. Это мой 
дед, и все мое детство связано 
с ним. Я не могу выделить 

какие-то отдельные воспоми-
нания — мне важна вся па-
мять, все дни, которые мы про-
вели вместе, — сказал Максим 
Никулин. — Он был человеком 
с открытой доброй душой, ко-
торый был готов помочь всем. 
ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
edit@vm.ru

20 августа 14:58 Дрессировщица Наталья Рублева вместе 
с псом Брейном выступила на «Дне фронтовой собаки»
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Вчера 12:23 Внук артиста цирка Юрия Никулина Максим 
Никулин (слева) и клоун Андрей Коробов
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